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Знак главы

В ПРОГРАММЕ: 
�сладкий стол
�дегустация чая, кофе
�розыгрыш лотерейных билетов
�конкурс на лучшую консервацию, вкусный торт
�концерт народных коллективов
�конкурс стихов, песен, частушек, тостов, поделок,
рисунков о городе, о газете - к 75-летию «СТ» 
�сеанс одновременной игры с мастером ФИДЕ по шахма-
там В. Иванцом
�турнир по игре в дартс.

И каждому подписчику в этот день - подарок!
Телефон редакции: 22-04-06.Телефон редакции: 22-04-06.

5 декабря, в субботу, с 12.00 до 14.005 декабря, в субботу, с 12.00 до 14.00
в редакции газеты «Сургутская трибуна» 

по адресу: ул. Маяковского, 12а, -
пройдет

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА

стр. 2

В Сургуте учрежден должност-
ной знак главы города, сообщает 
информационно-аналитическое 
управление горадминистрации. 
Сам знак еще не изготовлен
и существует в виде эскиза на 
бумаге.

Основная часть знака будет вы-
полнена в виде герба города, об-
рамленного стилизованной лентой 
с надписью «Глава города Сургута». 
Над ним на цепочке – круглый меда-
льон, в верхней части которого изо-
бражено северное сияние, а в ниж-
ней – развевающийся эмалевый 
флаг Югры.

Должностной знак «Глава горо-
да Сургута» отныне будет вручаться 
в ходе особой церемонии всем, кто 
будет занимать этот пост. Церемония 
вручения знака состоится и по ито-
гам предстоящих выборов, назна-
ченных на следующую осень.

Сергей Крестов

реди главных 
проблем моло-
дежи, которые 

удалось выявить исследова-
телям, - сложности с трудо-
устройством, недоступность 
жилья, уровень жизни и пра-
вовая незащищенность.

Обсуждение молодеж-
ных проблем проходило 
в рамках межвузовской 
научно-практической кон-
ференции «Год молодежи в 
России: итоги».

Участники конферен-
ции в своих докладах под-
черкнули важность право-
вой поддержки молодых 
югорчан при устройстве их 
на работу и в трудовых от-
ношениях; изучили влия-
ние, которое оказывают на 
социально-экономическую 
обстановку в Югре моло-
дые мигранты из других ре-
гионов; а также выявили 
региональные особенно-
сти распространения ВИЧ-
инфекции среди молодежи.

Сергей Крестов

Год молодежи
изучили научно

Преподавателям 
музыки необходимо 
активнее внедрять 
новые компьютер-
ные технологии в 
образовательный 
процесс; тем более, 
если для этого есть 
условия. 
К такому выводу приш-
ли участники семинара
«Теория и практика 
применения информа-
ционных технологий в 
искусстве, культуре и 
музыкальном образо-
вании».
Больше всего музы-
кальных работни-
ков заинтересова-
ли обучающие ком-
пьютерные програм-
мы Ludwig, Sibelius-6, 
NWComposer, Tonica-9, 
а также тренажеры 
для развития слуха - 
EarMaster, Europa.
Теперь препода-
ватели смогут ве-
сти предмет сольфед-
жио, музицирование 
и сочинение с исполь-
зованием музыкально-
компьютерных про-
грамм, говорят органи-
заторы семинара.

В музыкальных 
школах будут 
учить
по компьютеру

Как известный в стране ритейлер детей обманывалКак известный в стране ритейлер детей обманывал

Строительство 
инженерных
сетей
продолжится
В текущем квартале 
город получил из 
окружного бюджета 
дополнительные 
средства, которые 
в начале 2010 года 
будут пущены на  
развитие инженер-
ных сетей в районах 
новостроек.
Не секрет, что именно 
отсутствие линий элек-
тропередачи, канали-
зации и водопровода в 
основном тормозит ге-
ографическое расши-
рение города и ввод в 
эксплуатацию нового 
жилья.
Как сообщают в адми-
нистрации города, на 
строительство инженер-
ных сетей будет потра-
чено 117 273 тысяч ру-
блей из тех, что посту-
пили из округа. Деньги 
пойдут на завершение 
ПИР застройки мкр. 31 
«Б», инженерных сетей 
по ул. 1 «З», магистраль-
ного водовода в ВЖР 
от кольца ГРЭС до ул. 
Мелик-Карамова, а так-
же на продолжение СМР 
в микрорайонах 31 и 32 
и на ул. 23 «В».
Также отмечается, что 
приоритет будут отда-
вать обеспечению инже-
нерными сетями таких 
микрорайонов, как 30, 
30А, 31, 31Б и 32.

Подготовил
Дмитрий Карелин

В ГОРОДЕ УМЕРЛИВ ГОРОДЕ УМЕРЛИ
526 ВИЧ-ИНФИЦИРОВАННЫХ526 ВИЧ-ИНФИЦИРОВАННЫХ

ЮРИСТ ДОЛЖЕН ОБЛАДАТЬ ХОЛОДНОЙ ГОЛОВОЙ,ЮРИСТ ДОЛЖЕН ОБЛАДАТЬ ХОЛОДНОЙ ГОЛОВОЙ,
ГОРЯЧИМ СЕРДЦЕМ И ЧИСТЫМИ РУКАМИГОРЯЧИМ СЕРДЦЕМ И ЧИСТЫМИ РУКАМИ

Итоги Года молодежи
на научной основе подвели 

вчера преподаватели
и студенты филиала

Российского социального
университета в Сургуте

Нижняя часть знакаНижняя часть знака
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на заметку
новости

официально

Насильник получил
топором по голове

Глава города ответит на вопросы сургутян 
в прямом эфире «Русского радио»

ВИЧ наступает

Позвони на «ПТЛ»
Завтра на «прямой телефонной

линии» дежурит
начальник отдела по трудуначальник отдела по труду

департамента по экономическойдепартамента по экономической
политике администрации городаполитике администрации города
Галина Михайловна Кузнецова.Галина Михайловна Кузнецова.

Время проведения «ПТЛ» - с 11.00 до 
12.00. Телефон 28-62-62.

9 декабря с 16.00 до 17.00 в студии «Русского 
радио» состоится прямой эфир с главой города 
Александром Сидоровым.

Он подведет итоги уходящего Года молодежи и ответит 
на самые интересные вопросы жителей Сургута. Оставить 
вопрос можно на странице сайта www.surgutradio.ru в спе-
циальной графе. Также есть возможность отправить сооб-
щение на короткий номер 1256 (в начале текста две буквы 
Р, затем само сообщение) или позвонить в службу инфор-
мации «Русского радио» в Сургуте по телефону 37-77-72.

СЛЕДСТВИЕСЛЕДСТВИЕ по делу о подрыве «Невского экспресса» расши-
рило круг подозреваемых в причастности к теракту. Поми-
мо объявленных в розыск двух подозреваемых, по делу про-
ходят четыре кавказца, которые в течение нескольких дней 
проживали в расположенном рядом с местом крушения по-
селке.

Лента.ру

ДНЕВНИК ЛЕОНИДА НИКОЛАЕВАДНЕВНИК ЛЕОНИДА НИКОЛАЕВА, убийцы Сергея Кирова, был 
представлен 1 декабря в петербургском музее. Из дневника 
следует, что Николаев решил отомстить Кирову за свое уволь-
нение из Института истории партии, после которого он стал 
безработным.

ИТАР-ТАСС

ГРУЗИЯГРУЗИЯ обратилась к Литве с просьбой о том, чтобы литовцы 
называли ее не Gruzĳ a, а Georgĳ a. С аналогичной просьбой в 
марте 2009 года грузинские власти обратились к Японии. Они 
попросили изменить наименование страны в японском языке с 
«Грудзиа» на «Джорджия».

Delfi.lt

ОПРОС,ОПРОС, проведенный Всероссийским центром изучения об-
щественного мнения, показал, что подавляющее большинство 
россиян поддерживают идею государственного регулирования 
цен на лекарственные препараты. В опросе приняли участие 
1600 человек из 140 населенных пунктов в 42 субъектах РФ.

Лента.ру

НА ВСТРЕЧЕНА ВСТРЕЧЕ Совета Россия - НАТО на уровне министров ино-
странных дел не будет создана рабочая группа по Афганистану. 
Альянс отказывается допускать Россию во внутренние форматы 
обсуждения ситуации в Афганистане.

РИА Новости

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД ФРГКОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД ФРГ признал незаконной работу ма-
газинов в четыре предрождественских воскресенья. В реше-
нии суда отмечается, что отдых в воскресные дни гарантиро-
ван конституцией, которая предоставляет гражданам свобод-
ное время для «личного совершенствования» и участия в соци-
альной жизни.

Лента.ру

ФЕДЕРАЛЬНАЯ НАЛОГОВАЯ СЛУЖБАФЕДЕРАЛЬНАЯ НАЛОГОВАЯ СЛУЖБА намерена перевыполнить 
план по сбору налогов в 2009 году. На 1 ноября служба уже ис-
полнила зафиксированные в бюджете показатели на 95 про-
центов. В целом планируется перевыполнить план на 14 про-
центов от утвержденного в бюджете объема. Это 300 млрд руб.

Интерфакс

ОБЪЕМ РЕЗЕРВНОГО ФОНДАОБЪЕМ РЕЗЕРВНОГО ФОНДА России в ноябре снизился на 4 
миллиарда рублей - до 2,238 триллиона. В минувшем месяце 
фонд покрыл дефицит бюджета в объеме 240 миллиардов ру-
блей. Размер Фонда национального благосостояния вырос на 
58 миллиардов рублей - до 2,77 триллиона рублей.

Лента.ру

СЛУШАНИЯ ПО ДЕЛУСЛУШАНИЯ ПО ДЕЛУ о выдаче российским властям бывшего 
владельца компании «Евросеть» Евгения Чичваркина отложе-
ны до 2 августа 2010 года. Причина - на перевод документов 
по делу на английский язык потребуется не менее девяти меся-
цев. Дело содержит 29 томов. Чичваркину запрещено покидать 
пределы Великобритании.

ИТАР-ТАСС

ОРГКОМИТЕТ «СОЧИ-2014»ОРГКОМИТЕТ «СОЧИ-2014» официально представил логотип 
XXII зимних Олимпийских игр. Эмблема Олимпиады в Сочи со-
стоит из надписи sochi.ru, числа 2014 и символа олимпийского 
движения - пяти перекрещенных колец.

Лента.ру

«GM-АВТОВАЗ»«GM-АВТОВАЗ» приступил к производству внедорожников 
Chevrolet Niva, оснащенных двигателем, который отвечает эко-
логическим нормам «Евро-4». Цены на обновленные автомоби-
ли до конца текущего года останутся на прежнем уровне.

Лента.ру

Женщина, защищая свою жизнь, убила собутыль-
ника топором, в результате получила условное 
наказание.

Инцидент произошел минувшим летом, а недавно Сур-
гутский городской суд вынес по делу приговор в отноше-
нии гражданки Савельевой, которая в целях самозащиты 
убила топором своего знакомого, попытавшегося ее из-
насиловать.

Как сообщает Следственный отдел по городу Сургу-
ту Следственного управления Следственного комитета 
при Прокуратуре РФ по ХМАО-Югре, 4 июля 2009 года 
около 22 часов на территории одного из дачных участ-
ков, расположенного в садово-огородническом товари-
ществе «Север-1», произошла ссора между выпившими 
мужчиной и женщиной - К.К. Лукьянчук и Т.В. Савельевой  
«Лукьянчук К.К. нанес Савельевой Т.В. побои, надавив на 
плечи, заставил Савельеву встать перед ним на колени, 
а затем, взяв в руки топор и угрожая Савельевой убий-
ством, стал принуждать ее к действиям сексуального ха-
рактера». 

Женщина, выждав момент, вскочила на ноги и побежа-
ла. Насильник настиг ее в теплице со словами «Я все рав-
но тебя убью!», запнулся за поливочный шлаг, упал и вы-
ронил топор. Женщина подняла топор и, пытаясь обезвре-
дить Лукьянчука, ударила его пять раз по голове обухом.

Лукьянчук скончался на месте. Суд постановил, что 
Савельева превысила пределы необходимой обороны. 
Женщине назначено наказание в виде лишения свобо-
ды сроком на один год условно с испытательным сроком 
на шесть месяцев.

Сергей Крестов

 Эпидемиологическая си-
туация по ВИЧ-инфекции на 
территории Сургута остается 
достаточно напряженной. Об 
этом на пресс-конференции 
заявила главный врач 
БУ ХМАО-Югры «Сургут-
ский центр по профилактике 
и борьбе со СПИДом и инфек-
ционными заболеваниями» 
Наталья Бахлыкова.Наталья Бахлыкова.

По данным центра, Югра 
сегодня по числу больных 
ВИЧ/СПИДом входит в первую 
десятку в России. Ежедневно в 
нашем округе вирусом ВИЧ/
СПИДа заражаются три чело-
века. В Сургуте ежегодно чис-
ло ВИЧ-инфицированных уве-
личивается на 10 процентов. 
Сегодня в нашем городе за-
регистрирован 3831 случай 
ВИЧ-инфекции. Эти показате-
ли в три раза хуже общерос-
сийских. Среди 22 городов 
Югры Сургут занимает шестое 
место по уровню распростра-

В Сургуте умерли 526 ВИЧ-инфицированных
Первое декабря –
Всемирный день 
борьбы со СПИДом.
В сургутском
центре «Анти-СПИД»
напомнили
о «чуме XXI века»

ненности этой болезни – 0,9 
процента населения. Наи-
больший процент поражения 
– в Нефтеюганске, Пыть-Яхе и 
Мегионе. 

Как отметила Наталья Бах-
лыкова, в последние годы ВИЧ 
все больше заражаются сургу-
тяне из благополучных семей. 
Доля заразившихся «чумой» 
половым путем и при употре-
блении наркотиков сравня-
лась. Хотя основной процент 
инфицированных приходится 
преимущественно на лиц от 
17 до 30 лет (77,9 процента), 
отмечается «старение» эпиде-
мии ВИЧ/СПИДа. Больше все-
го среди них женщин.

Специалист также отмети-
ла, что в городе все чаще рож-
даются дети с вирусом имму-
нодефицита. Это происходит, 
если их матери во время бе-
ременности не получали со-
ответствующей терапии или 

не знали о своем ВИЧ-статусе. 
С 1997 года в Сургуте от ма-
терей с положительным ВИЧ-
статусом родилось более 300 
детей, из них окончательный 

диагноз – «ВИЧ-инфекция» 
установлен в 17 случаях.  

Более 80 процентов ВИЧ-
инфицированных сургутян по-
лучают терапевтическое ле-
чение. Стоит отметить, что это 
очень дорогостоящее лечение 
и в месяц на одного больного 
тратится порядка 600 долла-
ров. Сами больные за экспе-
риментальные вакцины, ис-
пользуемые при этом, не тра-
тят ни рубля. В нашей стране 
такого рода мероприятия фи-
нансируются из федерально-
го и регионального бюдже-
тов. По информации директо-
ра сургутского СПИД-центра, 
в нашей стране эффективную 
вакцину от ВИЧ/СПИДа, ско-
рее всего, изобретут через 
5-7 лет. Над этим сегодня ра-
ботают три российских науч-
ных центра, и даже есть не-
которые оптимистические ре-
зультаты. 

В случае соблюдения всех 
рекомендаций врачей, отказа 
от принятия наркотиков чело-
век может прожить достаточно 
долгое время. Главная задача 
при этом – не отторгать таких 
людей, дать им возможность 
наравне с другими полноцен-
но жить - работать, делать ка-
рьеру, получать зарплату, за-
водить семьи. Ведь инфек-
ция ВИЧ/СПИДа не переда-
ется бытовым путем. 

Александр Данилов. 
Фото

Леонида Березницкого

«СТ» уже сообщала о 
том, как сотрудники 
ОСО ПНОН сургутского 
УВД задержали с по-
личным наркобанду по 
распространению мари-
хуаны. Партия оказа-
лась довольно крупной 
- около 10 кг.

В ходе расследования 
данного преступления было 
установлено, что 34-летний 
организатор наркобизнеса 
собрал урожай марихуаны в 
Волгоградской области. Год 
назад, находясь там на отды-
хе, он собственноручно по-
сеял семена марихуаны. А 
в сентябре нынешнего года 
этот сургутянин «собрал уро-
жай».

По данным пресс-службы 
УВД по г. Сургуту, добирал-
ся «наркозатейник» до горо-
да железнодорожным транс-
портом. Марихуану расфасо-
вал в пластиковые сосуды, 
затем тщательно упаковал в 
целлофановые пакеты и об-
вернул скотчем… По приез-
де в Сургут мужчина решил 
реализовать «товар».

 Кроме главного фигуран-
та наркопреступления, со-
трудниками ОСО ПНОН УВД 
по г. Сургуту удалось выявить 
и других соучастников, кото-
рые и сами являлись потре-
бителями данного наркоти-
ческого вещества. В настоя-
щее время в отношении всех 
пятерых задержанных воз-
буждено уголовное дело по 
статье 228 часть 3 Уголовно-
го кодекса РФ. 

Ирина Пантелеева

Сам посеял, 
сам собрал…
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На «ГЛ» дежурила Аэлита Ахмедова.
Наш телефон 22-04-68 работает с 9 до 12 часов.

«Горячая линия» 
слушает...    

3

нашем горо-
де, оказывается, есть лю-
бители поэксплуатировать 
детский труд, причем бес-
платно. Так, одна заезжая 
коммерческая компания, 
занимающаяся распро-
странением рекламы, без 
оформления нанимала на 
работу школьников. А вот 
деньги платила не всегда, 
с задержками и не в пол-
ном объеме.

В редакцию «СТ» обра-
тилась горожанка, несо-
вершеннолетний сын кото-
рой за последние полгода 
испытал на себе все пре-
лести трудовых отношений 
без договора. 

Понятное дело, что лю-
бому нормальному под-
ростку хочется порой под-
заработать в свободное от 
учебы и развлечений вре-
мя. Поэтому Иван (назо-
вем так нашего юного ге-
роя) долго не раздумывал, 
когда друзья порекомен-
довали устроиться рас-
пространителем реклам-
ных объявлений в фир-
му, работающую по зака-
зу известного ритейлера 
«М.Видео». Тем более что 
работа несложная – нуж-
но было просто, когда есть 
время, выходить на улицы 
и раздавать прохожим ли-
стовки, призывающие по-
купать электронику и ком-
пьютерную технику по низ-
ким ценам. Зарплата хоть 
и небольшая, но для под-
ростка и две тысячи в ме-
сяц - тоже деньги. 

Как Иван выяснил позже 
из разговора с друзьями-
коллегами, он далеко не 
первый завербованный 
таким неофициальным 
образом распространи-
тель. Компания вербова-
ла ребят постоянно, пору-
чая обязанности кадрови-
ков своим юным работни-
кам. Никаких договоров 
при этом не заключалось. 
Несовершеннолетних рас-
пространителей проси-
ли, чтобы они приглаша-
ли на работу своих друзей 
по школе и двору, – ком-
пании требовалось много 
распространителей. 

И, действительно, по 
словам Ивана, работы бы-
ло немало. В офисе фир-

мы, который расположил-
ся в обычной квартире в 
одном из жилых домов по 
улице Югорской, красоч-
ных листовок «М.Видео» 
было хоть отбавляй. Нужно 
было все их распростра-
нить и не абы как, не под 
забор и не в уличные ур-
ны, а в руки горожанам. 

Взрослые дяди в офисе 
предлагали брать допол-
нительную нагрузку, и ре-
бята брали, желая зарабо-
тать больше. Но вот когда 
доходило дело до получ-
ки, представители фирмы 
становились чрезвычай-
но занятыми и недоступ-
ными, куда-то исчезали 
по делам, заставляли се-
бя ждать, не отвечали на 
звонки телефона. Первые 
месяцы деньги Ивану все 
ж таки выплачивали, но с 
хроническими задержка-
ми. Получалось, что он и 
его друзья работали как 
бы авансом. 

Несколько раз Иван со-
бирался бросить работу, 
но уйти, не получив зар-
плату за полмесяца, тоже 
не хотелось. Поэтому ждал 
и… продолжал распро-
странять листовки. 

Но этой самой послед-
ней зарплаты Иван так и 
не дождался. Когда понял, 
что самому «выходить» 
деньги у работодателя не 
получится, поделился сво-
ей проблемой с родите-
лями. Маме Ивана, когда 
она дозвонилась до пред-
ставителя фирмы и потре-

бовала объяснений, ска-
зали, что зарплата задер-
живается по техническим 
причинам – деньги долж-
ны были выслать из Ека-
теринбурга, но почему-то 
они задержались. Оказа-
лось, что деньги из Екате-
ринбурга в Сургут идут це-
лый месяц, - все это время 
пришлось названивать ра-
ботодателю, пока основ-
ную часть задержанной 
зарплаты, наконец, не вы-
платили. Больше Иван там 
не работает и другим сво-
им сверстникам не совету-
ет. Мы в свою очередь об-
ратились к адвокату Сур-
гутской межрегиональной 
коллегии адвокатов Алек-Алек-
сею Редькинусею Редькину и просили 
совета, как быть подрост-
ку в такой ситуации, ес-
ли он устроился на работу 
без договора и оказался 
обманутым? Как доказать, 
что его действительно об-
манули, заставив рабо-
тать бесплатно?

- Даже если нет дого-
вора, доказать свою пра-
воту можно, - сказал ад-
вокат. – Если нет трудо-
вого договора на бумаге, 
то он все равно считает-
ся заключенным с момен-
та допуска работника к ис-
полнению трудовых обя-
занностей, что может под-
твердиться в том числе и 
свидетельскими показа-
ниями. Нужно написать 
заявление в прокуратуру 
либо в гострудинспекцию, 
изложив в нем суть про-

блемы, указав даты, ког-
да вы работали, название 
фирмы и адрес работода-
теля. Прокуратура прове-
дет проверку с тем, чтобы 
установить, действительно 
ли вы трудились на дан-
ную фирму и выполняли те 
или иные поручения по за-
данию работодателя. 

Недобросовестный ра-
ботодатель, если его ви-
на будет доказана, дол-
жен понести наказание 
за умышленную невыпла-
ту заработной платы, что 
в соответствии с действу-
ющим законодательством 
предполагает уголовную 
ответственность.

Подводя итоги всей 
этой истории, хочется за-
дать вопрос, который, на-
верное, прозвучит ритори-
чески: много ли выиграли 
представители фирмы, о 
которой речь, от того, что 
попробовали сэкономить 
на дешевой и доверчи-
вой детской рабочей си-
ле? Опозорили себя и за-
казчика рекламной кам-
пании, разуверив своих 
потенциальных потреби-
телей. 

А если посмотреть, 
сколько по городу под но-
гами, в грязи валяется пе-
чатной рекламной продук-
ции, невольно подумаешь: 
бизнес, строящийся на об-
мане и лукавстве, не бы-
вает эффективным.

Дмитрий Карелин. Фото 
Леонида Березницкого

И детям зарплату задерживают...
На школьниках – распространителях рекламы пытались нажиться

Городская администра-
ция, которая недавно 
заявляла, что долги 
предпринимателей по 
аренде муниципальной 
земли превысили все 
разумные пределы, 
перешла к судебным 
санкциям.

На сайте городской ад-
министрации обнародовано 

обращение к арендаторам, 
оно призывает их рассчи-
таться за четвертый квартал 
года. Если кто-то из поль-
зователей городской зем-
ли снова проигнорирует об-
ращение, тех ждут штраф-
ные санкции. Ну а тем, кто в 
долгах как в шелках, следует 
ожидать решения суда.

Как уже писала «СТ», ра-
нее муниципалитет пред-

принял попытку повлиять 
на злостных должников мо-
рально, опубликовав назва-
ния их предприятий на сво-
ем сайте. В черном списке 
значилось более 100 фирм 
и организаций, задолжав-
ших городу от 500 тысяч до 
23 млн. рублей каждая. Оче-
видно, мера не подейство-
вала.

Напомним, что на уча-

стившиеся неплатежи в 
этом году отчасти повлиял 
установленный правитель-
ством округа новый порядок 
расчета земельной аренды. 
Арендная плата для некото-
рых предпринимателей пре-
высила объемы их коммер-
ческой прибыли. Однако, 
глядя на опубликованные 
суммы долгов, становится 
понятно, что за один год их 
не накопишь.

Сергей  Крестов

Земельных должников будут судить

Указатели появятся Указатели появятся 
- Когда на остановках появятся графики 

движения городского маршрутного транспорта? Обра-
щаемся во все инстанции, никакой реакции.

- Замена устаревших указателей интервалов движе-
ния общественного транспорта ведется с 2007 года. На 
сегодняшний день 17 автобусных остановок оборудова-
но наземными коробами с информацией о движении 
общественного транспорта, - сообщили в пресс-центре в пресс-центре 
горадминистрации.горадминистрации. 

Установка указателей интервалов движения автобу-
сов на остановочных пунктах входит в обязанность пе-
ревозчиков, победителей открытого конкурса на пра-
во осуществления маршрутных пассажирских автопере-
возок транспортом общего пользования на территории 
города. По итогам конкурсов перевозку пассажиров на 
регулярных городских маршрутах осуществляют 11 ав-
тотранспортных предприятий. В настоящее время раз-
рабатывается механизм участия каждого предприятия в 
оборудовании остановочных пунктов указателями еди-
ного образца в соответствии с требованиями постанов-
ления Правительства РФ от 14.02.2009 г. № 112 «Об 
утверждении Правил перевозок пассажиров и багажа 
автомобильным транспортом и городским наземным 
электрическим транспортом».

Дорога знаний непростаДорога знаний непроста 
В редакцию позвонил пенсионер, обеспокоенный 

судьбой детей, которые каждое утро по Нефтеюганско-
му шоссе идут пешком из поселка Снежный в Белый Яр 
в школу:

- Когда в Снежном не стало школы, нам выделили ав-
тобус для того, чтобы возить детей в пос. Юность. Но там 
не понравилась школа, дети перевелись в белоярскую, 
в Юности осталось человек двадцать. Вот и получается, 
двадцать человек ездят в п. Юность на автобусе, а во-
семьдесят идут пешком в Белый Яр. Как-то нелогично. Да 
и опасно, пять километров по обочине оживленной трас-
сы - это не детский маршрут.

Как нам пояснили специалисты информационно-специалисты информационно-
аналитического управления горадминистрациианалитического управления горадминистрации, в соот-
ветствии с действующим законодательством и полномо-
чиями муниципального образования город Сургут под-
воз детей может осуществляться только в муниципаль-
ные образовательные учреждения города.

Доставка детей из поселка Снежный автотранспор-
том в 2009-2010 учебном году возможна в муниципаль-
ное общеобразовательное учреждение средняя общеоб-
разовательная школа №11 по адресу: поселок Юность, 
улица Саяновская, 9а.

Контроль за платникамиКонтроль за платниками 
- Кто у нас в Сургуте контролирует деятельность учреж-

дений, которые оказывают платные медицинские услуги?
- Контроль за организацией и качеством выполнения 

платных медицинских услуг населению осуществляют в 
пределах своей компетенции органы управления здра-
воохранением и другие государственные органы и орга-
низации, на которые в соответствии с законами и ины-
ми правовыми актами Российской Федерации возложе-
ны функции проверки деятельности медицинских учреж-
дений, - пояснили в комитете по здравоохранениюв комитете по здравоохранению. 

На территории города платные услуги оказывают-
ся учреждениями федеральной, региональной, муници-
пальной и частной форм собственности. Деятельность 
муниципальных учреждений здравоохранения г. Сургу-
та курирует комитет по здравоохранению администра-
ции города.

Кроме того, контроль за соблюдением порядка ве-
дения платных услуг муниципальными учреждениями и 
предприятиями, утверждением тарифов на них осущест-
вляется департаментом по экономической политике ад-
министрации города Сургута.

Деятельность бюджетных учреждений, оказывающих 
платные медицинские услуги, находящихся в ведении 
органов исполнительной власти Ханты-Мансийского ав-
тономного округа – Югры, контролирует департамент 
здравоохранения Ханты-Мансийского АО – Югры.

Контроль за деятельностью медицинских учрежде-
ний иных форм собственности осуществляет Служба по 
контролю и надзору в сфере здравоохранения Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры («Юграздрав-
надзор»), на основании постановления Правительства 
Ханты-Мансийского АО- Югры от 24 марта 2008 № 55-п 
«Об утверждении Положения о Службе по контролю и 
надзору в сфере здравоохранения Ханты-Мансийского 
автономного округа-Югры».

В
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Доверяй, но проверяйрезидент России 
Дмитрий Медведев в сво-
ем Послании Федерально-
му Собранию отметил, что 
за истекшие полгода было 
рассмотрено свыше четы-
рех с половиной тысяч дел 
коррупционной направлен-
ности.

В числе осужденных за 
коррупцию оказались 532 
представителя органов го-
сударственной власти и ор-
ганов местного самоуправ-
ления. Пока вся страна бо-
рется с открытым взяточ-
ничеством, в Югре решают 
другую проблему: устране-
ние коррупциогенных мо-
ментов в законодательстве. 
Губернатор Югры Александр Александр 
ФилипенкоФилипенко принял ориги-
нальное решение: бороться 
нужно не с последствиями, а 
с причиной явления.

Эксперты
должны быть

со стажем
Сегодня большинство 

важных финансовых доку-
ментов рассматривается 
проверяющими несколько 
раз, текст, говорящий о рас-
пределении средств, форму-
лируется более четко, вно-
сятся поправки, не дающие 
двояко трактовать то или 
иное положение закона. Бо-
лее того, проекты решений 
становятся публичными. Те-
перь исполнительные ор-
ганы государственной вла-
сти, государственные ор-
ганы автономного округа в 
установленный срок обяза-
ны направлять для разме-
щения на официальном веб-
сайте проекты нормативно-
правовых актов, приказы 
исполнительного органа го-
сударственной власти авто-
номного округа, имеющие 
нормативный правовой ха-
рактер. Проекты и приказы 
размещаются с указанием 
почтового адреса и адреса 
электронной почты испол-
нителя (инициатора).

Экспертиза документов 
сегодня ведется в несколь-
ко этапов. На каждом уров-
не управления есть своя 
внутренняя экспертиза (в 
департаментах, комитетах). 

i
В мерах по противодействию кор-

рупции в Югре не хватает информа-
ционной составляющей для населе-
ния. Ведь коррупцию порождает же-
лание дать деньги, а не взять их. Ес-
ли никто не будет давать, брать 
будет нечего. К сожалению, говорит-
ся об этом мало. Сейчас в школах и 
университетах для молодежи не про-
водятся занятия на тему о проти-
водействии коррупции. Подраста-
ющее поколение плохо знает о том, 
что делать, когда тебя принуждают 
к даче взятки в той или иной форме. 
Как бороться со взятками в больни-
цах и ГИБДД, знают единицы. Меж-
ду тем именно среди врачей и мили-
ции, судя по официальной судебной 
статистике, больше всего случаев 
взяточничества. Чиновники сегод-
ня стоят далеко не на первом месте 
среди тех, кому дают взятки.

Антикоррупционные меры в Югре меняют
законодательные подходы

Коррупционных дел в 
судах в нашем регионе 
не так уж и много по 
сравнению с другими 
регионами.

Граждане чаще дают 
взятки, чем госслужащие их 
берут. По итогам 2008 года 
пресс-секретарь окружно-
го суда Валерий Полторац-Валерий Полторац-
кийкий отметил, что перевес 
по коррупции – в пользу да-
ющих, а не берущих.

- Что касается стати-

Дающих больше, чем берущих?
стики рассмотрения дел, то 
возникает вопрос: почему 
же цифры по статьям «Полу-
чение взятки» (7 случаев) и 
«Дача взятки» (39 случаев) 
так разнятся? Для ответа на 
данный вопрос необходимо 
отметить, что дела, касающи-
еся коррупции, имеют слож-
ную доказательную базу. 
Это отмечают все специали-
сты, предметно изучающие 
вопрос борьбы с коррупци-
ей. Недаром в стенах Госу-
дарственной Думы уже дол-

гое время не могут прийти 
к единому мнению в вопро-
се методов борьбы и ме-
тодов следствия по делам 
коррупционной направлен-
ности. Что касается нашего 
региона, то здесь как раз и 
играет большую роль уро-
вень слухов и домыслов. 
Этим же можно объяснить 
и удивление от соотноше-
ния количества дел по ста-
тье «Получение взятки» и по 
статье «Дача взятки», - ска-
зал он.

Затем документы проверя-
ют независимые эксперты. 
Пока в автономном округе 
имеется всего три экспер-
та, аккредитованных в уста-
новленном порядке в Ми-
нюсте России в качестве не-
зависимых экспертов, упол-
номоченных на проведение 
экспертизы проектов нор-
мативных правовых актов и 
иных документов на корруп-
циогенность. В России таких 
людей всего 509 человек. 
Кроме них, экспертизой за-
нимаются 72 юридических 
конторы.

К этим экспертам предъ-
являются серьезные тре-
бования по их квалифика-
ции. Например, они долж-
ны иметь высшее профес-
сиональное образование и 
стаж работы по специально-
сти не менее 5 лет. Юриди-
ческие лица аккредитуются 
лишь тогда в качестве экс-
пертов, когда у них в шта-
те появляются специалисты, 
отвечающие квалификаци-

ей требованиям к аккреди-
тации физических лиц.

Если все-таки в ходе экс-
пертизы того или иного до-
кумента выявляется ряд 
коррупциогенных факторов, 
эксперты пишут свое заклю-
чение, подготавливаемое в 
соответствии с методикой, 
определенной Правитель-
ством России. Проверяет 
на законность решения Ду-
мы Югры и документы Пра-
вительства округа Прокура-
тура. Прокуроры присутству-
ют на заседаниях Комиссий, 
указывают на необходи-
мость внесения изменений 
для приведения в соответ-
ствие с действующим зако-
нодательством.

Фактически теперь каж-
дый представитель власти, 
готовящий законопроект или 
проект решения, обязан по-
нимать ход мыслей желаю-
щих нажиться за счет госу-
дарства, выискивать слабые 
места документов и устра-
нять возможность использо-

вания нормативно-правовых 
актов в корыстных целях.

Как проверять?
В распоряжение редак-

ции попала так называ-
емая «Памятка экспер-
ту», который проверяет 
документы на коррупцио-
генность. В ней четко про-
писаны факторы, дающие 
возможность коррупции 
проявить себя. В их числе 
названы множественность 
вариантов формулировок, 
частые отсылки к другим 
нормам, наличие неточных 
и противоречивых форму-
лировок (коллизий), широ-
та разрешаемых действий, 
неясные сроки и основания 
для принятия решений, за-
вышенные требования к ли-
цу для реализации его прав, 
отсутствие конкурсных и аук-
ционных процедур.

Юристы указывают на то, 
что законы часто имеют в 
себе формулировку «вправе 
сделать что-либо». Это, по 
мнению специалистов, из-
начально не предусматри-
вает возможности для нажи-
вы, но негативно сказывает-
ся на качестве того или ино-
го решения или закона.

- Для любого органа вла-
сти право и обязанность яв-
ляются полномочиями. По-
рядок и условия исполнения 
полномочий детализируют-
ся в нормативных актах. К 
сожалению, порой разделе-
ние прав и обязанностей в 
нормативных формулах соз-
дает неоправданную иллю-
зию того, что в определен-
ных случаях можно исполь-
зовать полномочие как пра-
во. Госслужащий получает 
шанс неправомерно тракто-
вать свое право только как 
возможность, а не как обя-
занность совершения тех 
или иных действий, и ста-
вить его осуществление в 
зависимость от «взятки». 

В итоге правопримене-
ние может обрести признак 
избирательности, что в адми-
нистративных отношениях за-
явительного характера напря-
мую способствует коррупции. 
Это не означает, что у органа 
власти вообще не может быть 
прав, которые можно исполь-

зовать по усмотрению. Но 
эти права приобретают 

характер исключения и нахо-
дятся в строгой зависимости 
от определенных, законода-
тельно установленных усло-
вий (например, право задер-
жания лица, подозреваемо-
го в совершении преступле-
ния), - пишут Э.ТалапинаЭ.Талапина и 
Н.ЮжаковН.Южаков в «Методике пер-
вичного анализа НПА».

Правительство Югры на 
своем сайте разместило спе-
циальную электронную форму 
для писем граждан «О фактах 
нарушения законодательства 
и внесении предложений по 
изменению действующего за-
конодательства». Эти сообще-
ния читают помощник губер-
натора по вопросам борьбы с 
преступностью и взаимодей-
ствию с правоохранительны-
ми органами Николай Усоль-Николай Усоль-
цевцев и советник губернато-
ра Николай БеланНиколай Белан. Они кури-
руют борьбу с коррупцией в 
округе в рамках работы меж-
ведомственного совета.

Андрей Нестеров.
Фото и коллаж

Леонида Березницкого
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проблема

- Мы купили диван в ме-- Мы купили диван в ме-
бельном магазине, а когда бельном магазине, а когда 
привезли его домой, выясни-привезли его домой, выясни-
лось, что он бракованный - лось, что он бракованный - 
никак не хочет раскладывать-никак не хочет раскладывать-
ся. Теперь вот собираемся в ся. Теперь вот собираемся в 
ближайшие выходные снова ближайшие выходные снова 
съездить в магазин и попро-съездить в магазин и попро-
сить, чтобы нам или замени-сить, чтобы нам или замени-
ли диван, или вернули день-ли диван, или вернули день-
ги. Подскажите, какие права у ги. Подскажите, какие права у 
нас, как у покупателей, в дан-нас, как у покупателей, в дан-
ном случае имеются; чего мы ном случае имеются; чего мы 
вправе требовать от продавца, вправе требовать от продавца, 
а чего нет?а чего нет?

- Безусловно, вы можете 
потребовать или замены то-
вара, или устранения брака 
за счет продавца, или возвра-
щения денег. Напишите про-
давцу заявление-претензию 
и изложите в нем то, что кон-
кретно вас не устраивает в 
приобретенном товаре. 

В заявлении потребуйте 
либо возвращения уплачен-
ных вами денег (при условии 
возвращения вами купленно-
го товара), либо уменьшения 
оплаченной стоимости това-
ра и компенсации вам ча-
сти суммы, либо исправления 
брака за счет продавца. Мож-
но также предложить, чтобы 
брак устранила третья орга-
низация - с условием, что за-
траты на ремонт возьмет на 
себя продавец. При возник-
новении спора о качестве 
товара продавец обязан 
провести экспертизу това-
ра за свой счет.

Если ответ организации-
продавца на ваше письмен-
ное заявление вас не устро-
ит, вы можете обратиться в 
отдел по защите прав потре-
бителей при администрации 
города или с исковым заяв-
лением в суд.

******
- Мы с женой – моло-- Мы с женой – моло-

дая семья. Недавно решили дая семья. Недавно решили 
вступить в льготную ипоте-вступить в льготную ипоте-
ку, так как были уверены, что ку, так как были уверены, что 
имеем на это полное пра-имеем на это полное пра-
во. Однако в ипотечной ком-во. Однако в ипотечной ком-
пании пании нам сказали, что мы нам сказали, что мы 

не имене имеем права ни на какие ем права ни на какие 
льготы по жилищному креди-льготы по жилищному креди-
ту. Оказалось, что причина в ту. Оказалось, что причина в 
следующем: когда мои роди-следующем: когда мои роди-
тели приватизировали тели приватизировали свою свою 
квартиру, они включили ме-квартиру, они включили ме-
ня, тогда еще несовершенно-ня, тогда еще несовершенно-
летнего ребенка, в документы летнего ребенка, в документы 
по приватизации. Получается, по приватизации. Получается, 
что я являюсь собственником что я являюсь собственником 
доли родительской квартиры. доли родительской квартиры. 
А так как я имею в своей соб-А так как я имею в своей соб-
ственности недвижимость, в ственности недвижимость, в 
льготной ипотеке участвовать льготной ипотеке участвовать 
не могу.не могу.

Законен ли в дЗаконен ли в данном слу-анном слу-
чае отказ ипотечной компа-чае отказ ипотечной компа-
нии? И если я откажусь от сво-нии? И если я откажусь от сво-
ей доли родительской кварти-ей доли родительской кварти-
ры  в пользу пары  в пользу папы или мамы, пы или мамы, 
изменит ли это ситуацию?изменит ли это ситуацию?

- Поскольку вы, пусть да-
же будучи несовершеннолет-

ним, участвовали в при-
ватизации, то по закону 

вы являетесь собственником 
жилья, и дать обратный ход 
документу уже невозможно. И 
ипотечная компания вправе 
рассматривать вас как лицо, 
имеющее в своей собствен-
ности жилье.

Если вы передадите свою 
долю квартиры родителям, 
оформив дарственную, или 
каким-либо другим способом 
избавитесь от собственности, 
то это будет воспринято как 
умышленное ухудшение своих 
жилищных условий. А это вле-
чет за собой такие послед-
ствия, как отказ в предостав-
лении ипотечного кредита в 
течение трех лет.

******
- Я пенсионер, не так давно - Я пенсионер, не так давно 

переехал в Сургут на житель-переехал в Сургут на житель-
ство из Молдавии. Пришел в ство из Молдавии. Пришел в 
отделение Пенсионнотделение Пенсионного фон-ого фон-
да, чтобы мне оформили тру-да, чтобы мне оформили тру-

довую пенсидовую пенсию (в свое время я ю (в свое время я 
отработал более 20 лет на тер-отработал более 20 лет на тер-
ритории бывшего СССР). Од-ритории бывшего СССР). Од-
нако пенсию мне насчитали нако пенсию мне насчитали 
не за мой трудовой стаж, а на-не за мой трудовой стаж, а на-
числи минимальную – как че-числи минимальную – как че-
ловеку преклонного возраста. ловеку преклонного возраста. 
Это всего-навсего две тысячи Это всего-навсего две тысячи 
рублей, прожить на которые в рублей, прожить на которые в 
наши дни, разумеется, невоз-наши дни, разумеется, невоз-
можно.можно.

Я предъявлял документы, Я предъявлял документы, 
подтверждающие мой трудо-подтверждающие мой трудо-
вой стаж на территории Совет-вой стаж на территории Совет-
ского Союза, но мне ответили, ского Союза, но мне ответили, 
что бумаги эти сейчас уже бес-что бумаги эти сейчас уже бес-
полезны, и мой стаж мне все полезны, и мой стаж мне все 
равно не зачтется. Правда ли равно не зачтется. Правда ли 
это?это?

- В начислении пенсии, ис-
ходя из отработанного вами 
на территории СССР трудово-
го стажа, вам отказали нео-
боснованно. В соответствии с 
частью 3 статьи 6 Соглашения 
между правительством Рос-
сийской Федерации и прави-
тельством республики Мол-
дова о гарантиях прав граж-
дан в области пенсионного 
обеспечения от 10.02.1995 
г., вы имеете право на начис-
ление размера пенсии, исхо-
дя из среднемесячного зара-
ботка работника соответству-
ющей профессии и квалифи-
кации на территории РФ.

Дежурный по рубрике 
Дмитрий Карелин

На вопросы подписчиков отвечают адвокаты Алексей Редькин и Юрий Ткач
общественная приемная «СТ»

Алексей Редькин. Юрий Ткач.

Общественная приемная «СТ» предоставляет бесплат-
ные юридические услуги подписчикам газеты «Сургут-
ская трибуна». Если вы решили воспользоваться услуга-
ми приемной, вам необходимо записаться у секретаря ре-
дакции по телефону 22-04-50.
Прием граждан адвокатами осуществляется каждый 
вторник. Время приема – с 12.00 до 14.00.
Вы можете обращаться в общественную приемную «СТ» 
по самым разным вопросам, требующим юридического 
вмешательства. При себе необходимо иметь купон под-
писки на газету «Сургутская трибуна» и желательно все 
имеющиеся у вас на руках документы, которые могут 
пригодиться при рассмотрении вашего вопроса.

i

политпанорама

Алексей Шипилов, политолог
http://a-shipilov.livejournal.com/ shipilov@deputatandreev.ru

Если диван не раскладывается 
и ипотеку не дают...

В числе саморегули-
руемых строительных 
партнерств, которые 
сегодня создаются по 
всей стране и стано-
вятся обязательной 
инстанцией, выдающей 
разрешения на капи-
тальное строительство, 
есть и липовые органи-
зации.

Об этом заявил испол-
нительный директор «Со-
юза строителей Югры» 
Валерий ФомагинВалерий Фомагин на не-
давней встрече со строи-
телями Сургута.

Как ранее писала «СТ», 

саморегулируемые строи-
тельные партнерства со-
гласно изменившемуся 
федеральному законода-
тельству являются сегод-
ня теми органами, которые 
контролируют строитель-
ную отрасль в регионах, 

Жулики выдают разрешение на строительство?..
проводят про-
верки действу-
ющих строи-
тельных фирм 
и выдают раз-
решения на 
строительство. 
Организовы-
вать партнер-
ства могут са-
ми строители; 
и поскольку 
эта процеду-

ра довольно простая и до-
ступная, возможностью не 
преминули воспользовать-
ся мошенники.

Валерий Фомагин пре-
достерег сургутских стро-
ителей: если партнерство 
собирает деньги, а про-

верок не проводит – это 
должно настораживать.

Сегодня в Югре дей-
ствует два саморегулируе-
мых партнерства – «Югра-
Строй» и «ЮграСтрой-
Проект», их деятельность 
вполне прозрачна. Сове-
ты партнерств принима-
ют в свои организации в 
основном представителей 
местной стройиндустрии. 
Пришлых членов всего пя-
теро на весь округ – пять 
московских фирм, четыре 
тюменских и одна екате-
ринбургская. Все они ве-
дут строительство на тер-
ритории ХМАО.

Сергей Крестов

 «Единая Россия» внесла на рассмотрение прези-
дента список кандидатов на пост губернатора Ханты-
Мансийского автономного округа. В список помимо дей-
ствующего губернатора Александра Филипенко вошли 
депутаты Госдумы Владимир Асеев и Наталья Комарова, 
а также тюменский вице-губернатор Сергей Сарычев. В 
вопросе появилась интрига.

Вначале был предложен список из трех кандидатов. В 
него вошли губернатор Александр Филипенко, предсе-
датель регионального политсовета Александр Сидоров и 
мэр Нижневартовска Борис Хохряков. Кто из них фаво-
рит, понятно с первого взгляда. Этот список был откло-
нен и скорректирован. Что теперь? Процедура следую-
щая.

Партия, список кандидатов которой получил наиболь-
шее число голосов на выборах в законодательный (пред-
ставительный) орган субъекта, получает право выдвигать 
кандидатов на должность главы субъекта РФ и предла-
гать их на утверждение президенту. В списке должно быть 
не менее трех соискателей, а предложения должны вно-
ситься не позднее чем за 90 дней до истечения полномо-
чий действующего главы субъекта, а в случае досрочного 
их прекращения - не позднее 30 дней со дня их прекра-
щения. Президент обязан рассмотреть предложения не 
позже 30 дней после их поступления и не позже 14 дней 
в случае досрочного прекращения полномочий главы 
субъекта РФ. Если глава государства отклонит все пред-
ложенные кандидатуры, политическая партия вправе не 
позднее чем через 30 дней повторно внести предложе-
ние. В случае разногласий последнее слово остается за 
главой государства. Претендент на губернаторский пост, 
выбранный президентом РФ, должен также получить одо-
брение от законодательного органа субъекта РФ.

Многие эксперты уже высказали свое мнение по это-
му вопросу. Мнения сходятся в одном – кандидаты до-
статочно сильные, и кто из них победит, становится се-
рьезным вопросом. Задействованы разные логики пове-
дения в принятии решения на высшем уровне: выстраи-
вание новой вертикали Дмитрием Медведевым; борьба 
кланов «силовики» против «либералов»; лоббирование и 
множество других. Хитросплетения, конечно, интересны 
с позиции прогнозов, однако, как показывает практика, 
когда политика делается кулуарно, а не публично, как в 
данном случае, прогнозы - дело неблагодарное. Поэто-
му перестанем гадать, а обратим внимание на важность 
данного решения для каждого из нас.

Есть много мнений. Но одно - едино. Губернатор Алек-
сандр Филипенко жестко и четко отстаивает интересы 
своей территории на всех площадках – региональных, 
федеральных и международных. За годы правления не-
доступный таежный край превратился в достаточно при-
влекательную и благоустроенную родину для всех нас.

В связи с этим задам несколько вопросов.
Захочет ли новый человек, неважно, кто им станет, про-

должать обустраивать Ханты-Мансийский округ? Если у 
Александра Филипенко вполне прозрачное (то есть дока-
занное на протяжении всей работы) призвание – обустро-
ить Югру и сделать из нее постоянное место для прожи-
вания людей, то каково призвание у других? Какие цели, 
например, у претендентов Сергея Сарычева или Натальи 
Комаровой? Задумываюсь об этом, когда вспоминаю не-
которые события последних месяцев политической жизни. 
Например, лишение юга Тюменской области серьезной фи-
нансовой базы в виде налога НДПИ, который передавал-
ся из автономного округа в бюджет Тюменской области. Те-
перь же он полностью идет в федеральный бюджет и воз-
вращается в виде дотаций, субвенций и прочее. Или вот. 
Фраза в послании Президента о том, что если нет возмож-
ностей разрешить проблему моногородов, то надо их пере-
селять (100 процентов городов ХМАО – моногорода). Полу-
чается, если нефть завтра упадет в цене и способов разре-
шить проблему власти не найдут, нас всех переселят? 

Вот в чем важность вопроса избрания губернатора 
для всех нас, 1520 тысяч жителей округа.

1520 тысяч  человек

В субботу 
был запущен 
механизм, 
который 
может прямо 
или косвенно 
отразиться  на 
каждом из нас
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Когда ты – пуп Земли
этом году Ду-

ме ХМАО-Югры 
15 лет. Много это или мало? 
Что значит иметь собствен-
ное законодательство? Как 
повышали политический и 
правовой статус округа? В 
чем разница между само-
стоятельным решением сво-
их проблем и финансирова-
нием по остаточному прин-
ципу? И, вообще, каково 
быть на равных со всеми 83 
субъектами Российской Фе-
дерации? 

Эти и другие вопросы мы 
затронули в беседе с Еремеем Еремеем 
Айпиным,Айпиным, широко известным 
в округе писателем и полити-
ком, заместителем председа-
теля Думы ХМАО-Югры, пред-
седателем Ассамблеи пред-
ставителей коренных мало-
численных народов Севера.

- Еремей Данилович, как - Еремей Данилович, как 
писатели становятся полити-писатели становятся полити-
ками, депутатами? С чего все ками, депутатами? С чего все 
началось?началось?

- Это большая, необъят-
ная тема. Впервые вступил 
на депутатскую стезю в 1987 
году, когда по предложению 
обкома партии баллотиро-
вался в совет народных де-
путатов Ханты-Мансийского 

Еремей Айпин о себе и Думе ХМАО-Югры

автономного округа, а в 
1989 году уже выиграл аль-
тернативные выборы в Вер-
ховный Совет народных де-
путатов СССР. Меня поддер-
жали читатели моих книг, 
слушатели выступлений на 
телевидении и радио. Не-
сколько идей оформились 
в предвыборную програм-
му, вокруг которой сложи-
лась инициативная группа, 
со временем переросшая в 
настоящую команду едино-
мышленников. Она и сегод-
ня со мной, чем может по-
хвастать не каждый народ-
ный избранник.

В Совете национально-
стей, где представители ко-
ренных малочисленных на-
родов Севера участвовали в 
разработке законопроектов 
союзного значения, я всег-
да старался, чтобы в норма-
тивных документах, законах 
и подзаконных актах упоми-
нался наш округ, имевший в 
то время самый низкий ста-
тус среди национальных об-
разований. 

- С развалом СССР нача-- С развалом СССР нача-
лась новейшая история Рос-лась новейшая история Рос-

сии. Как в это  сложное, пере-сии. Как в это  сложное, пере-
ходное время складывалась ходное время складывалась 
ваша политическая карьера?ваша политическая карьера?

- В 1992 году был назна-
чен полномочным представи-
телем Президента РФ Бори-
са Ельцина в округе, а в 1993 
году избран депутатом Госду-
мы России, где, в принципе, 
занялся теми же вопросами, 

что на союзном уровне. Воз-
главил подкомиссию по про-
блемам коренных народов 
Севера. Именно в те годы бы-
ла заложена основа закона 
№ 82-ФЗ «О гарантиях прав 
коренных малочисленных на-
родов Российской Федера-
ции» от 30 апреля 1999 года, 
ставшая базисом для многих 
вытекающих из него законов, 
подзаконных актов, целевых 
комплексных программ и т.д.

- Как все-таки в соответ-- Как все-таки в соответ-
ствии с Конституцией РФ, об-ствии с Конституцией РФ, об-
щепринятыми принципами щепринятыми принципами 
и нормами международного и нормами международного 
права правильно определя-права правильно определя-
ется понятие «коренные ма-ется понятие «коренные ма-
лочисленные народы Россий-лочисленные народы Россий-
ской Федерации»?ской Федерации»?

- Это народы, проживаю-
щие на территориях тради-
ционного расселения своих 
предков, сохраняющие тра-
диционные образ жизни, хо-
зяйствование и промыслы, 
насчитывающие в Россий-
ской Федерации менее 50 
тысяч человек и осознающие 
себя самостоятельными этни-
ческими общностями.

- В их перечень, утверж-- В их перечень, утверж-

денный правительством РФ, денный правительством РФ, 
вошли ханты и манси – два ти-вошли ханты и манси – два ти-
тульных народа автономного тульных народа автономного 
округа. По представлению ор-округа. По представлению ор-
ганов государственной вла-ганов государственной вла-
сти полноправного субъекта сти полноправного субъекта 
Российской Федерации, но Российской Федерации, но 
ведь это уже другая история?ведь это уже другая история?

- Да. После истечения пол-
номочий депутата Госдумы 
РФ работал советником ап-
парата полномочного пред-
ставителя Президента РФ в 
округе. А в 2002 году возоб-
новил депутатскую деятель-
ность, но уже на региональ-
ном уровне.

- Какая работа продела-- Какая работа продела-
на Думой ХМАО-Югры в теку-на Думой ХМАО-Югры в теку-
щем году? Какие значимые щем году? Какие значимые 
законопроекты можно обо-законопроекты можно обо-
значить?значить?

- Очень много. Давайте 
по направлениям. К приме-
ру, по защите прав интере-
сов коренных народов при-
нято 12 специальных зако-
нов, которые в свою очередь 
можно разделить на два на-
правления. Первое – 6 за-
конов, призванные развить 
экономику ханты и манси. 
Второе – 6 законов о раз-
витии их социальной сферы, 
сохранения языка, культуры 
и духовности. Иными слова-
ми, Югра может гордиться 
тем, что является пионером 
и рекордсменом среди рос-
сийских регионов по приня-
тию законов о северных эт-
носах. А Дума ХМАО-Югры 
- тем, что в единственном 
числе имеет Ассамблею (!) 
представителей коренных 
малочисленных народов Се-
вера.

 Для малосведущих скажу, 
что в Думе округа 28 депута-
тов, из которых по партийным 
спискам избираются 14 чело-
век, по одномандатным окру-
гам – 11 человек, всем насе-
лением округа – 3 депутата-
члена Ассамблеи. В данном 
созыве это я, Татьяна Гоголе-
ва и Алексей Андреев.

Достаточно сказать, что 
окружной Думой в текущем 

году принято 215 общих за-
конов. Простое их перечисле-
ние займет всю площадь ва-
шей газеты. Опять-таки уни-
кальным, единственным в 
РФ является закон о качестве 
жизни в округе, где законода-
тельно определены 19 крите-
риев его оценки. Тем самым 
региональная власть взяла 
на себя определенные обя-
зательства перед жителями 
по обеспечению достойного 
уровня жизни.

- Можно ли говорить о ре-- Можно ли говорить о ре-
зультатах принятия этих зако-зультатах принятия этих зако-
нов?нов?

- Безусловно. Вот уже де-
сять лет уровень рождае-
мости в регионе превыша-
ет уровень смертности. Да-
же в кризис не ухудшилась 
демографическая ситуация. 
Продолжительность жизни в 
округе больше на 2,5 года, 
чем в целом по России. Сред-
нестатистический югорчанин 
живет теперь до 70 лет. Разве 
эти показатели не прямой ре-
зультат правильных законов 
и проводимой в округе соци-
альной политики?

Да, на бюджете округа ска-
залась привязка экономики к 
мировым ценам на углеводо-
роды, но для нас приоритет-
ным направлением всегда 
остается строительство жи-
лья, особенно для молодых 
семей. Здесь нужно сказать о 

том, что в Югре много ветхого 
и аварийного жилья, достав-
шегося в наследство от со-
ветских властей. Его переда-
ли муниципалитетам, не обе-
спечив при этом финансиро-
ванием, что создавало хаос. 
На системную основу это на-
правление было поставлено 
лишь с принятием закона № 
103  «О программе улучше-
ния жилищных условий насе-
ления округа на 2005-2015 
годы» от 11 ноября 2005 го-
да. Разработаны 7 подпро-
грамм, по которым ветераны, 
военнослужащие, молодые 
семьи, представители корен-
ных малочисленных народов, 
инвалиды и т.д. могут претен-
довать на улучшение жилищ-
ных условий или получение 
жилья.

- Какие еще приоритетные - Какие еще приоритетные 
направления на контроле Ду-направления на контроле Ду-
мы?мы?

- Обеспечение дошколь-
ными учреждениями, ибо 
всегда нужно думать о буду-
щем, о подрастающем поко-
лении. Как только появляют-
ся дополнительные доходы 
в бюджете, депутаты стара-
ются направить их на строи-
тельство детских садов, а так-
же дорог. Поговорка о двух 
российских бедах, думаю, к 
нам не относится: такие каче-
ственные дороги, как в Югре, 
не найдешь ни в одном реги-
оне страны.

 - Как творчество отражает-- Как творчество отражает-
ся на депутатской деятельно-ся на депутатской деятельно-
сти? И, наоборот, как бремя сти? И, наоборот, как бремя 
законодателя сказывается на законодателя сказывается на 
литературном труде?литературном труде?

- В  последнее время ча-
ще стал задумываться над 
вопросами государственной 
идеологии. О том, куда по-
сле развала Советского Сою-
за идет Россия, к каким ори-
ентирам она должна прийти. 
Я мучаюсь над разрешением 
этой задачи, ищу в современ-
никах своего героя и пока не 
могу найти. 

Отрадно, что в родном по-
селке Варьеган на реке Аган 
люди живут хорошо, пользу-
ются всеми благами цивили-
зации, но этого мало. Парал-
лельно надо занять их тру-
дом, обеспечить достойной 
зарплатой, чтобы они с до-
стоинством человека само-
стоятельно решали проблемы 

своего образования, медоб-
служивания, правовой защи-
ты.

В феврале этого года про-
изошло знаменательное со-
бытие: председатель Прави-
тельства РФ Владимир Пу-
тин утвердил «Концепцию 
устойчивого развития корен-
ных малочисленных народов 
Севера, Сибири, Дальнего 
Востока Российской Феде-
рации», подразумевающую 
особую государственную по-
литику по сохранению на-
шей самобытной культуры, 
традиционного образа жиз-
ни и исконной среды обита-
ния. Этот документ должен 
стать системой современных 
взглядов, принципов и при-
оритетов органов государ-
ственной власти и органов 
местного самоуправления с 
институтами гражданского 
общества.

- Пусть это знаковое поста-- Пусть это знаковое поста-
новление правительства бу-новление правительства бу-
дет ответом на риторический дет ответом на риторический 
вопрос: выживут или нет ко-вопрос: выживут или нет ко-
ренные северные этносы? И ренные северные этносы? И 
в заключение такой вопрос: в заключение такой вопрос: 
какую музыку слушаете на до-какую музыку слушаете на до-
суге?суге?

- Этническую хантыйскую, 
особенно «Песни медвежье-
го игрища» в исполнении ма-
стеров горлового пения. Дол-
жен сказать, с превеликим 
удовольствием и подолгу, ибо 
они вызывают такие глубин-

ные ощущения, ассоциации, 
что каждый раз испытываю 
потрясение. Верю, что они 
были созданы 2-3 тысячеле-
тия назад, да и старохантый-
ский язык является тому под-
тверждением.

В 60 км от Варьегана у ме-
ня есть свое стойбище. Как 
всякий ханты люблю строить, 
возиться с деревом. И, ко-
нечно, ходить на охоту и ры-
балку, но в последних заняти-
ях важен не столько резуль-
тат, сколько общение с при-
родой, когда ты один на весь 
мир – пуп Земли, центр Все-
ленной...

- Да, в городе поймать та-- Да, в городе поймать та-
кое ощущение весьма про-кое ощущение весьма про-
блематично. Спасибо, Ере-блематично. Спасибо, Ере-
мей Данилович. Было очень мей Данилович. Было очень 
приятно с вами общаться.приятно с вами общаться.

Григорий  Горяев. Фото 
Леонида Березницкого

В
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дея организации 
ТСЖ шагает в Югре по горо-
дам и районам семимиль-
ными шагами. Если еще 
два года назад югорчане 
с трудом понимали, за-
чем нужно товарищество 
собственников жилья, то 
с увеличением доли част-
ного жилья и ростом стои-
мости услуг естественных 
монополий, приводящих к 
возрастанию тарифов на 
жилищно-коммунальные 
услуги, организация ТСЖ 
стала для многих акту-
альной. Практика доказа-
ла, что если отдельно взя-
тое ТСЖ самостоятельно 
управляет десятком мно-
гоквартирных домов и 
не пользуется возможно-
стью пассивного управ-
ления через коммуналь-
ное предприятие в ли-
це управляющей компа-
нии, то квартирная плата 
у членов товарищества 
становится меньше, чем у 
других собственников жи-
лья.

Управлять научит 
молодежь

Особенно за идею ТСЖ 
взялась молодежь. Это 
старики не привыкли к но-
вой экономике и платят 
по всем счетам, которые 
выставят. Молодые люди 
мыслят иначе и видят буду-
щее Югры в коммунальном 
хозяйстве в виде картины 
подавляющего превалиро-
вания ТСЖ. Это близкая и 
понятная для ответствен-
ного собственника жилья 
форма управления. Почему 
мы подчеркнули слово «от-
ветственного»? Все дело 

в том, что пока боль-
шая часть собствен-

- Мы хотим, чтобы у нас было чи-
сто и аккуратно, как на Западе, - ча-
сто можно услышать от югорчан. 
Но желание тоже предполагает от-
ветственность. Глава комитета 
по природопользованию и экологии 
Сургута Ирина Шароховская расска-
зала, как она побывала на одном из 
европейских праздников.
 – Была толпа, все что-то пили, ели. 
Но когда праздник закончился, люди 
не оставили мусор на площади. Они 
все унесли с собой и выбросили куда 
следует, - сказала она. 
У нас любой праздник заканчивается 
уборкой гор мусора. Эта мелкая про-
блема отражает суть общего вопроса 
хозяйского отношения к своему дому.

i

Кроме Молодежной пала-
ты, популяризацией идеи 
ТСЖ занимается в Югре 
движение «Гражданское 
общество», которое воз-
главляет знаменитый ад-
вокат Анатолий Кучере-
на. Юристы этой органи-
зации помогают людям 
совершенно бесплатно 
получить базовые зна-
ния о создании ТСЖ, про-
стые рецепты, советы 
«шаг за шагом».

i

Твоя Собственная Жизнь
Собственники в Югре все чаще выбирают ТСЖ 

формой управления жилфондом

ников жилья предпочитает 
по старинке, чтобы управ-
ляли домом без их участия. 
Только в том случае, когда 
задеты коренным образом 
интересы такого собствен-
ника, он будет возмущать-
ся. В другом случае – хоть 
трава не расти.

Последнее следует по-
нимать буквально: газо-
ны с равнодушными со-
седями не разобьешь, по-

рядок во дворе не наве-
дешь. Даже такой вопрос, 
как организация парков-
ки для машин, тоже не ре-
шить с равнодушными со-
седями. 

- Это же надо собирать-
ся, обсуждать, бумаги пи-
сать, ходить к чиновни-
кам... – часто приходится 
слышать тем, кто устал от 
грязных подъездов, про-

куренных коридоров, об-
валивающихся ступенек 
при входе и обшарпанно-
го фасада дома. Жаль, что 
активных людей пока ма-
ло. Мы обычно равнодуш-
ны к проблеме, пока она 
не коснулась нас.

Сегодня взрослым ча-
сто недосуг заниматься 
организационной рабо-
той. И власти обратили 
внимание на молодежь. 

Почти в каждом доме есть 
студенты пусть даже с не-
оконченным высшим эко-
номическим или юриди-
ческим образованием. 
Молодые люди сегодня 
могут стать той самой ор-
ганизационной силой, ко-
торая поднимет всех. Важ-
но достучаться до каждо-
го. Как это получается на 
практике?

Например, в Сургуте 
молодые люди ходят по 
домам, собирают жиль-
цов и объясняют преиму-
щества создания ТСЖ. Но 
когда представитель от 
сургутян выступал на за-
седании Молодежной об-
щественной палаты Югры, 
было отмечено, что эф-
фективность такого хож-
дения в народ не очень 
велика. Собраний прове-
дено с десяток, а домов в 
Сургуте – сотни.

ТСЖ 
как предлог 

Проблемы есть не толь-
ко с агитацией. Пока од-
ни граждане не понима-
ют, зачем нужно создавать 
ТСЖ, другие охотно поль-
зуются этой формой для 
ухода от ответственности. 
ИА «Югра-Информ» приво-
дит слова директора кли-
нинговой компании «Чи-
стый дом» Андрея Лебед-
ки, который говорит о том, 
как сегодня управляющим 
компаниям приходится со-
бирать долги для постав-
щиков коммунальных ре-
сурсов. 

- Теоретически ТСЖ мо-
жет в любой момент по-
менять форму управления 
или управляющую компа-

нию и не платить по сво-
им долгам. Поэтому кон-
фликт между поставщика-
ми коммунальных 
услуг и управляю-
щими организа-
циями неизбежен, 
так как долги на-
селения растут, а 
коммунальщики 
всю ответствен-
ность возлагают 
на управляющие 
компании, - цити-
рует информагент-
ство Андрея Ле-
бедку.

Проблему него-
товности населе-
ния к ТСЖ обсуж-
дали и в Обще-
ственной палате 
региона. Вся про-
блема, по мнению 
коммунальщиков, 
заключается в не-
готовности граж-
дан брать на себя ответ-
ственность. 

- Граждане не чувству-
ют себя собственниками, 
поэтому не стремятся к 
развитию ТСЖ и контролю 
над управляющими компа-
ниями, - цитирует «Югра-
Информ» председателя ко-
миссии по вопросам мест-
ного самоуправления и 
жилищной политики Об-
щественной палаты Югры 
Сергея Тандалова.

Идею губит 
нажива

И такая картина – по 
всему автономному окру-
гу. В одних муниципалите-
тах ТСЖ создают только ра-
ди получения средств из 
фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ на капи-

тальный ремонт, а в других 
ТСЖ взращивают как при-
даток управляющей ком-
пании. Отсюда двойная от-
четность, раздутый штат 
управленцев и растущие, 

несмотря на создание ТСЖ, 
квартплаты. 

Дошло до того, что зам-
главы Сургута Влади-
мир Браташов предложил 
гражданам, которые ста-
ли свидетелями факта соз-
дания ТСЖ без собрания 
собственников жилья, об-
ращаться в правоохрани-
тельные органы. Оказа-
лось, что отдельные управ-
ляющие компании поль-
зовались возможностью 
капитального ремонта за 
счет бюджета и жильцов, 
и деньги, которые они до 
этого собирали с жильцов 
на капремонт, оставляли 
себе, предлагая вновь за-
платить те самые 5 процен-
тов. Жильцы домов возму-
щались, но ничего поде-
лать не могли.

Слушать нужно было гу-

бернатора внимательно. 
Александр Филипенко уже 
два года призывает соб-
ственников жилья актив-
но брать управление жил-
фондом в свои руки, соз-
давать независимые и 
крепкие ТСЖ. На практи-
ке предложения губерна-
тора воспринимаются как-
то странно. Каждый пре-
следует свои цели. Лишь 
только некоторые дома в 
городах или поселках со-
бираются,  наводят поря-
док, создают ТСЖ. Сегод-
ня губернатор предлагает 
взять на вооружение по-
литику энергоэффективно-
сти. Это тоже хорошая воз-
можность сэкономить. Ес-
ли и ею будут пользоваться 
только предприятия, а не 
частные лица, то реформа 
ЖКХ и дальше будет идти 
медленнее, чем хотелось 
бы, и эффективность у нее 
будет низкая. Бизнес будет 
экономить, а население – 
тратить.

Дело 
в менталитете
Хотя если посмотреть на 

Югру в сравнении с други-
ми регионами, то можно с 
уверенностью сказать: «Им 
бы наши проблемы». В дру-
гих регионах зачастую да-
же не подошли к акцио-
нированию управляющих 
предприятий, а о таком 
благе, как деньги из Фон-
да содействия реформиро-
ванию ЖКХ на капремонт, 
остается только мечтать. 
Но у них другая проблема: 
власть не хочет реформ. 

У нас же само Прави-
тельство региона выступа-

ет за то, чтобы в ко-
шельках у населения 
не образовывались 
пустоты из-за высоких 
тарифов управляющих 
компаний. Есть меха-
низм ограничения ро-
ста тарифов, есть кон-
тролирующие органы, 
сам губернатор регу-
лярно беседует с ком-
мунальщиками на те-
му справедливой це-
ны на услуги. Словом, 
есть все, инициативы 
снизу не хватает. Не 
может сегодня власть 
по закону управлять 
за собственников жи-
лья их домами. 

Правильно отметил по-
литолог Дмитрий Ромохов 
еще два года назад: про-
блема создания ТСЖ, ино-
го подхода в хозяйствова-
нии – в менталитете. Это 
могут подтвердить многие 
главы районов и городов 
Югры. Им на деле приходит-
ся сталкиваться с непони-
манием населением важно-
сти преобразований. Народ 
квартиры в собственность 
получил, а ответственности 
за свое жилье и простран-
ство вокруг него не почув-
ствовал. Когда она придет 
– никто не знает. Но если не 
говорить о необходимости 
быть ответственным, не на-
поминать – проблема с ме-
ста не сдвинется. 

Андрей Нестеров. Фото  
Леонида Березницкого

И
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СЕЗОННАЯ РАСПРОДАЖА!
СЕЗОННАЯ РАСПРОДАЖА!

РАССРОЧКА
КРЕДИТ СКИДКИ

ООО «СУРГУТКУРОРТ«СУРГУТКУРОРТ»

ул. 50 лет ВЛКСМ, 1 офис 407
тел.: 37-71-71, 37-76-76

работаем без перерыва и выходных
Медицинская лицензия ЛО-860-01-000-238

Поиск туров. Все виды туризма.
www.surgut-kurort.ru

www.surgut-kurort. Poisktura.com
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 с 3 по 9 декабря

Теперь вы можете оставить свои комментарии о фильмах 
на сайте www.ikino.ru 

Адрес: кинотеатр «Аврора», пр. Ленина, 47
и кинотеатр «Мир», пр. Ленина, 43. 

Расписание сеансов уточняйте по тел. 206-000 или на сайте www.ikino.ru.

ОРГАНИЗАЦИЯ
СДАЕТСДАЕТ в арендув аренду

РАЗ

офисные помещенияофисные помещения
с отдельным входом, по ул. Энергетиков.
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Тел. 660-680.

ВОДИТЕЛИ
Требование: гражданство РФ.

категории В, С, Е.категории В, С, Е.
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акомплект документов для перерегистрации ООО. 
Приведение Устава в соответствие

с новым законодательством.

НП «ПРАВОВЕДЫ»
ПРЕДЛАГАЕТ БЕСПЛАТНО

Тел.: 780-595, 44-20-13 (доб. 103) www.pravoved.cc

Городской совет ветеранов войны и труда, общество 
«Старожилы г. Сургута» выражают глубокое соболезно-
вание родным и близким, в связи со смертью

Ткалич Веры Савельевны,Ткалич Веры Савельевны,
участницы трудового фронта, вдовы участника Вели-

кой Отечественной войны.
Скорбим вместе с Вами. Вечная память.

«АНТИКИЛЛЕР Д.К. ЛЮБОВЬ
БЕЗ ПАМЯТИ»  
экшн

◗ Сеансы: 21.05, 23.00

«РОЖДЕСТВЕНСКАЯ
ИСТОРИЯ В 3D»
фэнтези

◗ Сеансы: 14.55, 18.55

«АРТУР И МЕСТЬ УРДАЛАКА»
мультфильм

◗ Сеансы: 11.05, 13.00, 17.00

«СУМЕРКИ.САГА.
НОВОЛУНИЕ»
триллер 

◗ Сеансы: 11.00, 15.10, 21.15, 23.45 (Большой зал)

 «ТАК СЕБЕ КАНИКУЛЫ»
комедия 

◗ Сеансы: 13.25, 17.35, 19.25 (Большой зал)

«ПИКАП: СЪЕМ БЕЗ ПРАВИЛ»
комедия

◗ Сеансы: 11.25, 13.00, 16.30. 21.50 (Малый зал)

«НОСИТЕЛИ»
ужасы

Ужасная инфекция вырвалась в наш мир. Убивающая 
людей в страшных муках, она моментально и глобально рас-
пространилась воздушно-капельным путем среди людей.

◗ Сеанс: 18.10 (Малый зал)

«НИНДЗЯ-УБИЙЦА»
триллер

◗ Сеанс: 23.30 (Малый зал)

«НА ИГРЕ»
экшн 

◗ Сеансы: 14.35, 19.55 (Малый зал)

Срочно требуется водитель 
на а/м «ГАЗель». Тел. 
8-922-42-16-909.

Снимут двухкомнатную ме-
блированную квартиру. 
Тел. 8-912-513-54-41.

Сдают  в аренду помещение 
460 кв.м (офисное, тор-
говое, кафе) по ул. Кукуе-
вицкого, 11 (полуцоколь), 
900 руб./кв.м. Тел. 8-9-
222-515-251.

Сдают комнату  одинокому 
мужчине или женщине. 
Срочно. Тел.: 36-39-97, 
8-912-811-53-51.

Сдают 1-комнатную квар-
тиру для студентов в 
г.Санкт-Петербурге, но-
вый дом, метро 15 мин. 
Тел. 61-00-61.

Аренда в офисном центре 
по ул. Островского, 37/1, 
за регистрационной па-
латой. Тел. 72-20-89.  

Ремонт квартир. Тел. 66-
45-20.

Ремонт квартир. Тел. 39-
66-77.

Ремонт квартир. Тел. 60-
64-57.

Ремонт квартир, плиточник, 
установка потолков. Тел. 
66-07-73.

Русская женщина сделает 
ремонт, недорого. Тел.: 
37-55-45, 78-86-54.

Сантехника: отопление, 
водоснабжение в кварти-
рах и на дачах. Тел. 612-
617.

Ванная, туалет «под ключ». 
Тел. 905-700.

Плитка, сантехника, ванная, 
туалет «под ключ». Тел. 
699-730.

Мастер-золотые руки: 

Сахар. Муку. Кур. Окороч-
ка. Доставка на дом. Тел. 
666-998.

Новое поступление нату-
ральной зимней пряжи: 
козий пух, овечья, вер-
блюжья, мериносовая, 
мохер. Изделия из козье-
го пуха. Вышивка крестом 
и бисером. Цены низкие. 
Пр. Мира, 16, дом обуви 
«Арсения». Вход с левого 
торца. Тел. 8-922-651-
34-50.

Магазин «Аллегро». Пальто, 
плащи зимние, демисе-
зонные. Тел. 24-99-66.

А/м – седельный тягач Ка-
мАЗ. Тел. 72-75-78.

мелкобытовой ремонт, 
плотник-сантехник, элек-
трик, местный. Тел.: 66-
94-27, 62-48-53.

Ремонт квартир: выравни-
вание, шпатлевка, обои. 
Качественно, недорого. 
Тел. 64-18-63.

Электрик. Тел. 78-12-77.
Электрик. Тел. 64-91-14.
Ремонт компьютеров. Тел. 

60-43-19. 
Ремонт компьюте-

ров. Свидетельство 
1088602008615. Тел. 
590-911.

Компьютеры. Ремонт. Тел. 
674-574.

Ремонт компьютеров. 
Свидетельство 86 № 
001725491. Тел. 53-44-
23.

Грузоперевозки. Тел. 64-
49-26.

Грузоперевозки а/м «ГА-
Зель», грузчики. Тел.: 71-
43-62, 72-67-46.

Эвакуация: город-
межгород, наличный 
и безналичный расчет. 
Тел.: 8 (3462) 666-363, 
90-93-98.

Грузоперевозки: кран-
манипулятор, город, 
межгород. Тел.: 8 (3462) 
666-363, 90-93-98.

Вывод из запоя. Лиц. 
Д136590 № 258. Тел. 
8-922-728-39-77.

Такси от 70 рублей. Тел. 
901-313.

Адвокат: споры с банками, 
страховыми компаниями, 
юридическое обслужи-
вание предприятий, ар-
битраж 1, 2, 3 инстанции. 
Тел. 61-42-60.

«Бюро экспертиз»: товар-
ная, автотехническая, 
строительная, бухгалтер-
ская оценка. Тел.: 50-31-
04, 61-43-55.

Кафе «Мастер-экспресс» 
заключает договоры на 
2010 год на организацию, 
доставку горячего пи-
тания для организаций. 
Тел. 52-54-20.

Перетяжка, ремонт мягкой 
мебели. Выбор ткани. 
Тел. 60-12-41.

Если вы не успели произ-
вести ремонт шубы, шап-
ки, дубленки и также  их 
чистку, ателье «Регина» 
приглашает в торговый 
центр «Пушкинский». Тел. 
8-922-42-92-929.

Приватизация, переплани-
ровка, представительство 
в суде. Тел. 61-49-21.
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ургутнефтегаз при-
поднял завесу  таинствен-
ности над секретами одно-
го из новых месторождений 
– Рогожниковского. Глав-
ный инженер НГДУ «Быстрин-
скнефть» Ростислав Куза 
сравнил его с многослойным, 
замысловато вылепленным 
пирогом и объяснил журна-
листам, насколько трудно в 
горной местности с твердыми 
породами и перепадами вы-
сот до 200 метров добывать 
нефть. 

Загадки Рогожниковского
Зачем нефтяникам понадобились камчатские вулканологи 

и заморские технологии?
раньше было на переднем крае 
борьбы за показатели в добыче 
на новых участках. На помощь 
позвали ученых из камчатского 
института вулканологии, а также 
применили новейшие передо-
вые технологии математическо-
го моделирования с помощью 
компьютеров. 

В итоге на сложнейших 
участках добычи сургутянам 
удалось выполнить задачу по 
освоению земных недр. Че-
го стоила эта победа, знают 
только сами работники НГДУ 
«Быстринскнефть». На Рогож-
никовском месторождении 
основным коллектором нефти 
является не песчаник, а вул-
каническая горная порода. Ее 
журналистам продемонстри-
ровали в натуральном виде. 
Ощупав образец, можно по-
нять, насколько трудно бурить 
в тех местах.

На месторождении нефть 
находится глубоко под зем-
лей в так называемых ловуш-
ках, экранированных глиной. 
Причем если ты качаешь нефть 
с одного места, это не зна-
чит, что она есть по соседству. 
Предугадать точно, где нахо-
дится нефть, на Рогожников-
ском месторождении невоз-
можно. Ростислав Куза отме-
тил, что нефть располагается 
произвольно, а не пластами.

- Как так получилось, что 
там появилась нефть, непонят-
но. Ни одна теория происхо-
ждения нефти до конца не в со-
стоянии объяснить нам, специ-
алистам, причины появления 
нефти в тех краях. Существует 
органическая теория происхо-
ждения. Но попробуйте через 
горлышко бутылки с водой на-
капать масла, и чтобы оно рас-
полагалось в бутылке так, как 

нефть на Рогожниковском ме-
сторождении... - сказал он.

Интересно, что попутный 
газ на том месторождении на-
много тяжелее воздуха. Что 
это значит? Например, он мо-
жет собраться в низинах и 
привести к аварии или отрав-
лению людей. С таким газом 
нужно быть очень вниматель-
ным и осторожным. В Сургут-
ском районе газ легче возду-
ха, и он улетучивается, выходя 
на поверхность. Радует нефтя-
ников то, что нефть там горя-
чая и проблем с парафинами 
меньше.

Точность – 
вежливость 

геологов
Работать на поверхности 

месторождения адски тяже-
ло весной и осенью. Глиняные 
почвы не дают просачиваться 
в землю воде, и она стоит, на-
капливаясь целыми неделями. 
Лес там постоянно влажный. 
По сути, сургутские нефтяники 
работают словно в другом ре-
гионе. Лишь зимой вода пре-
вращается в лед и работающие 
на Рогожниковском месторож-
дении отдыхают от непроходи-
мой и липкой смеси грязи с 
глиной.

Какие технологии помо-
гают сургутским нефтяникам 
осваивать такое непростое 
месторождение? За рубежом 
был закуплен программно-
аппаратный комплекс для ма-
тематического моделирова-
ния. Он позволяет составить 
объемную графическую мо-
дель месторождения. Для того 
чтобы с ней работать, нефтя-
никам пришлось приобрести 
цельный экран во всю стену 

ситуационной комнаты, на ко-
тором 3D-модель можно рас-
сматривать в деталях 
с помощью специ-
альных очков как в 
кинотеатре, где кру-
тят стереофильмы.

Этот комплекс по-
зволяет отображать 
информацию как в 
виде базы данных, 
так и в виде графики. 
Инженер-геолог на-
жимает кнопку мы-
ши - и по клику на 
экране отобража-
ются параметры той 
или иной скважины, 
пласта, представлен-
ного в графическом 
виде. Печально, что 
такие комплексы для 
России – редкость, и 
в вузах не учат рабо-
тать с подобным обо-
рудованием. Осва-
ивать технику при-
шлось с нуля не толь-
ко опытным работникам 
НГДУ «Быстринскнефть», но и 
молодым геологам. Они в вузе 
толком даже учебную програм-

му не освоили до конца, а им 
уже нужно высокие технологии 
осваивать. Но это же молодежь 
- силы есть, ум схватывает на 
лету. Нужно только не ленить-

ся, а работать. Тем более, что с 
компьютером-то куда проще, 
чем без него.

Компьютер и математиче-
ская модель – замечательно, 
но они только дают информа-
цию. Воспользоваться ею для 
повышения нефтеотдачи нуж-
но с умом. Для этого применя-
ются разные методы. Основ-
ными являются зарезка боко-
вых стволов (ЗБС) и гидрораз-
рыв пласта (ГРП). Заместитель 
начальника НГДУ «Быстрин-
скнефть» по геологии Алексей 
Кондаков отметил, что дебит 
нефти при гидроразрыве по-
вышается в 3-5 раз. Забури-
вание боковых горизонталь-
ных стволов дает еще столько 
же. 35 процентов нефти сегод-
ня в НГДУ «Быстринскнефть» 
добывается благодаря ЗБС 
и 25 процентов – с помощью 
ГРП. Охват этими меропри-
ятиями залежей с трудноиз-
влекаемыми запасами высо-
кий. В 970 скважинах сделан 
гидроразрыв, а в 690 – за-
резка боковых стволов. Если 
учесть, что всего в НГДУ «Бы-
стринскнефть» 2800 скважин, 
то можно понять масштабы 
работ. Нефтяники подошли к 
верхней точке эффективности 
этих мероприятий. Сегодня 

нужны другие техноло-
гии повышения нефтеот-
дачи, над которыми ра-
ботают лучшие инжене-
ры и геологи.

Пока нефтяники зани-
маются изучением фонда 
скважин и более тщатель-
но отбирают скважины-
кандидаты на ЗБС и ГРП. 
Забурка одной скважины 
стоит больших денег, и зря 
производить финансово- 
и трудоемкие операции 
нельзя. Нефтяники рабо-
тают с большой точностью, 
просчитывая шаги далеко 
вперед. Это позволяет из-
бежать ненужных затрат 
и сберечь время. Какие 
еще технологии появятся 
в ближайшее время, по-
ка неизвестно, как и то, 
каков будет результат их 

внедрения.

Игорь Бурмасов. Фото 
Леонида Березницкого

С

Оказывается, Рогожников-
ское месторождение являет-
ся уникальным. Оно отличает-
ся от своих собратьев по мно-
гим показателям, главный из 
которых – порода вулканиче-
ского происхождения. 

Секреты недр
Нефтяники Сургута до этого 

ни разу не сталкивались с чем-
то подобным. Но быстринцы не 
привыкли отступать. Это НГДУ и 

Исторически профес-
сия юриста в России 
является престижной, 
но в то же время свя-
зана с огромной ответ-
ственностью. 

И сегодня правовая ре-
форма – одно из основных 
направлений государствен-
ного строительства. Иници-
атива учреждения в стра-
не нового профессиональ-
ного праздника – Дня юри-
ста витала в воздухе давно. 
Первой с таким предложе-
нием в Ассоциацию юри-
стов России обратилась 
Московская городская Ду-
ма. Надо сказать, до этого 
в стране отмечались День 
работников прокуратуры и 
День специалиста юриди-
ческой службы. 

Однако эти категории не 
включали работников юри-
дической профессии в сфе-
ре правотворчества и пра-

С праздником, уважаемые коллеги!
Юрист должен обладать холодной головой, горячим сердцем и чистыми руками

вореализации и специали-
стов, работающих в иных 
сферах создания и приме-
нения норм права. 4 фев-
раля 2008 года президент 
РФ подписал Указ «Об уста-
новлении Дня юриста». 
День 3 декабря был выбран 
неспроста: в этот день (по 
старому стилю) в 1864 го-
ду была принята серия су-
дебных уставов и других за-
конодательных актов, став-
ших основой судебной ре-
формы. Именно этот день 
вплоть до 1917 года счита-
ли своим профессиональ-
ным праздником россий-
ские правоведы.

Так что историческая 
преемственность восста-
новлена. И главное – про-
изошло объединение юри-
стов разных сфер дея-
тельности, которые служат 

одной цели - защиты прав 
и свобод нашего государ-
ства. За это отдельное спа-
сибо нынешнему руковод-
ству страны.

А государство, вспом-
ним крылатую фразу, - 
это мы. Поэтому не только 
юристам, но и все граж-
данам нелишне позабо-
титься о своем дополни-
тельном юридическом об-
разовании. Меня радует 
тенденция, когда совре-
менная молодежь в ка-
честве второго высше-
го образования приобре-
тает  профессию юриста, 
чтобы эффективно управ-
лять производством, будь 
то в бизнесе или государ-
ственных и муниципаль-
ных органах власти. Дей-
ствительно, не так мно-
го найдется в мире спе-

циальностей, настолько 
уважаемых и почетных и 
одновременно настоль-
ко сложных, как юрист. 
Именно от нас зависит 
безукоризненное выпол-
нение законов, а следо-
вательно, существование 
и правовое функциониро-
вание государства.

Современная жизнь 
сложна и многогранна, и 
каждый обязан быть вы-
соким профессионалом с 
глубокими знаниями для 
обеспечения, в первую 
очередь, граждан полно-
ценной защитой. Говоря 
проще, остановить, под-
сказать, помочь людям не 
переступить последнюю 
грань, черту закона, за ко-
торой ломаются жизни, ру-
шатся семьи, страдают де-
ти. Порой неверная кон-

сультация юриста может 
обернуться большими по-
следствиями, чем ошибка 
врача. Потому архиважно 
такое качество, как чест-
ность. Не будем забывать, 
что юрист «должен обла-
дать холодной головой, го-
рячим сердцем и чистыми 
руками». Словом, серьез-
ная, сложная профессия, и 
как хорошо, что есть заслу-
женный праздник. 

В этот замечательный 
день хочу поздравить юри-
дическое сообщество горо-
да Сургута, коллег, друзей, 
знакомых, сослуживцев. 
Пожелать им счастья и уда-
чи. И ратный труд на благо 
жизни пусть всегда будет 
вашим маяком. Пусть обой-
дут вас стороной матери-
альные затруднения. Пусть 
мужчины-юристы не забы-

вают, что они, прежде все-
го, мужчины, а женщины-
юристы не забывают, что 
они - женщины. Не работой 
единой жив человек. Дума-
ется, простые житейские 
радости, увлечение спор-
том, искусством благотвор-
но отразятся на нашей про-
фессиональной деятельно-
сти. С Днем юриста!

Экран для компьютерно-
го моделирования в ситу-
ационной комнате НГДУ 
«Быстринскнефть» - со-
оружение оригинальное. 
Его поднимали на этаж 
с помощью крана, через 
балкон. Размеры не по-
зволяли занести его через 
двери, на лифте. Хорошо, 
что строители преду-
смотрели такую возмож-
ность. В противном слу-
чае доставить его в офис 
НГДУ было бы просто 
невозможно.

i

Наталья Алешкова, Наталья Алешкова, 
заместитель главы заместитель главы 

администрации города администрации города 
Сургута, победитель Сургута, победитель 

VII Всероссийского конкурса VII Всероссийского конкурса 
«Лучший муниципальный «Лучший муниципальный 

служащий-2009» в номинации служащий-2009» в номинации 
«История, правовое «История, правовое 
и организационное и организационное 

обеспечение»обеспечение»

Трудно себе представить, что такое пласт нефти. Трудно себе представить, что такое пласт нефти. 
С помощью компьютера и гигантского экрана С помощью компьютера и гигантского экрана 

рассказать об этом намного прощерассказать об этом намного проще

Ростислав Куза сравнил Ростислав Куза сравнил 
Рогожниковское Рогожниковское 

месторождение с тортом месторождение с тортом 
«Графские руины»«Графские руины»
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Захватывающие по своему накалу поединки за 
шахматными досками состоялись 26 ноября в 
спортивном манеже учебно-тренировочного ком-
плекса учебного центра Федеральной противопо-
жарной службы по ХМАО – Югре. 27 огнеборцев из 
девяти городов и поселков Югры приняли участие 
в соревнованиях по шахматам среди подразделе-
ний местных гарнизонов пожарной охраны. 

Они проводились в зачет спартакиады Главного управ-
ления МЧС России по ХМАО - Югре.   

   Организаторы соревнований - заместитель начальника 
центра по строевой части Михаил Мужиковский и начальник 
учебной пожарной части Дмитрий Агафонов постарались про-
вести соревнования на высоком уровне, предусмотрев все ор-
ганизационные вопросы. Главный судья соревнований арбитр 
Всероссийской категории, директор Сургутского шахматно-
шашечного клуба «Белая ладья» Алексей Потапенко остался 
доволен проведенным мероприятием: «Если учитывать люби-
тельский уровень участников и то, что все они являются огне-
борцами, соревнования удались на славу. Партии изобилова-
ли интересными комбинациями и проходили очень напряжен-
но, а это говорит об определенном мастерстве».  

кубок мира

новости

Пожарный гамбит

На предварительном этапе команды, состоящие из 
трех человек, были разбиты на две подгруппы. В первую 
из них вошли представители поселка Федоровский, Не-
фтеюганска, Сургута, Когалыма и Нягани. Во вторую – 
любители шахмат из Нижневартовска, Лянтора, Лангепа-
са и Мегиона. В подгруппе «А» сильнейшими оказались 
огнеборцы из поселка Федоровского и Нефтеюганска, в 
подгруппе «Б» - пожарные Нижневартовска и Лянтора.

С большим интересом ожидалось противостояние ко-
манд в полуфинале. В итоге шахматисты Нижневартов-
ска были мудрее любителей из Нефтеюганска – 2,5:0,5, 
а вторую путевку в финал, несмотря на достойное сопро-
тивление коллег из поселка Федоровского, сумели заво-
евать пожарные Лянтора, выиграв 2:1.

В утешительном матче за третье место шахматисты из 
Нефтеюганска Александр Грищенко, Валерий Белкин и Ан-
дрей Левдин оказались сильнее команды поселка Федо-
ровский.

Никто не ожидал абсолютного преимущества одной 
из команд в финале, но случилось непредвиденное – 
дружный коллектив Нижневартовска в составе Владими-
ра Шадрина, Олега Сурина и Васила Хамидулина сумел 
должным образом настроиться на игру и выиграть все 
три партии у своих коллег из Лянтора. Игорь Коновалов, 
Ильшат Закиев и Юрий Моторин не смогли противопоста-
вить своим соперникам ни грамотную защиту своих реду-
тов, ни резвую атаку, заняв только второе место. В ито-
ге победителями соревнований стал коллектив шахма-
тистов из Нижневартовска. Под громкие аплодисменты 
участников и зрителей начальник учебного центра ФПС 
по ХМАО – Югре Юрий Оленев вручил им Кубок и дипло-
мы, которые они заслужили в честной и красивой борьбе.

Игорь СвинковИгорь Свинков

Экс-чемпион  
Европы  по 
шахматам 

Владислав Ткачев, 
который сейчас 

представляет 
сборную Франции, 

в своей новой 
стране очень 

популярен 

го статьи, книги и 
ток-шоу бьют все рекорды, а 
журналисты стоят в очереди 
за интервью. 

К сожалению, взять у него 
экслюзив у нас не получилось, 
но зато на пресс-конференции 
кавалер  ордена «Почетно-
го Легиона» (высшая награда 
Франции, учрежденная еще 
Наполеоном) ответил на все 
вопросы журналистов.  И, как 
всегда, в своем стиле.     

- Тяжело играть с дру-- Тяжело играть с дру-
гом? гом? 

- Во втором раунде мне при-
шлось играть со своим близ-
ким другом Александром Гри-
щуком. И это очень тяжело – 
как с моральной, так и с прак-
тической точек зрения. Мы с 
Сашей много общаемся, в том 
числе на шахматные темы. У 
меня от Грищука секретов нет, 
и именно поэтому было край-
не трудно удивить его во время 
партии. В итоге сбылись худ-
шие мои опасения. Мы оба су-
мели вспомнить вариант, кото-
рый не обсуждали до сих пор. 
Как раз его Саша для меня и 
подготовил, и к 15-му ходу моя 
позиция была заметно хуже. 
Может быть, Виши Ананд или 
Левон Аронян сумели бы ее 
спасти…. Но я ничего не мог 
поделать с противником, кото-
рый провел две партии почти 
по первой линии компьютера! 
Во второй партии я играл в ти-
пичном для себя стиле, старал-
ся давить в основном психоло-
гически, но тщетно. Остается 
только порадоваться за Алек-
сандра: он в отличной форме и 
имеет все шансы пройти очень 
далеко. 

- Как можете прокоммен-- Как можете прокоммен-
тировать тот факт, что на тировать тот факт, что на 
Кубке мира выступает много Кубке мира выступает много 
15-, 17-летних игроков? 15-, 17-летних игроков? 

- Этим результатам мы обя-
заны интернет-революции. Я 
сам родом из Алма-Аты, глу-
бокой с шахматной точки зре-
ния провинции. Так вот, будучи 
двукратным чемпионом Казах-
стана, я не мог найти энцикло-
педии дебютов. Их по распре-
делению на республику выде-
лялось всего три штуки! Ново-
му поколению эта проблема 
незнакома: любой филиппин-
ский, чилийский или малазий-

Владислав Ткачев: «Женские шахматы 
должны стать сексуальнее» 

ский юноша благодаря Интер-
нету имеет такой же доступ к 
информации, как Крамник с 
Анандом. Именно это обсто-
ятельство меняет географию 
талантов. Необязательно жить 
в шахматной мекке, стране с 
большими традициями, можно 
успешно развиваться в любой 
точке планеты. 

- А где сейчас находится - А где сейчас находится 
шахматная мекка?шахматная мекка?

- Пока что в Москве. Но че-
рез несколько лет нам пред-
стоит стать свидетелями на-
чала китайской гегемонии в 
шахматах. Китайская система 
обучения превосходит даже со-
ветскую. 

- В чем же ее особен-- В чем же ее особен-
ность? ность? 

- В Китае талантливых юных 
шахматистов и их родителей 
из провинции обеспечивают 
жильем и высокооплачивае-
мой работой в региональных 
центрах на год. Если через год 
шахматист не показывает вну-
шительных результатов, то от-
правляется домой. Представ-
ляете, насколько мощная мо-
тивация у них! Неудивительно, 
что китайская шахматная лига 
- одна из самых лучших, в ней 
уже несколько «семисотни-
ков». Даже здесь, на Кубке ми-
ра изначально было девять ки-
тайских шахматистов. 

- Что скажете о России? - Что скажете о России? 
- Сейчас мне малознакома 

ситуация в российских шахма-
тах. Но, разумеется, меня впе-
чатляет то, какими темпами 
развиваются шахматы в Югре. 

- Как относитесь к по-- Как относитесь к по-
следним изменениям в тур-следним изменениям в тур-
нирных правилах, в частно-нирных правилах, в частно-
сти, к увеличению количе-сти, к увеличению количе-
ства партий во время тай-ства партий во время тай-
брейков? брейков? 

- Моя философия проста: 
контроль времени как мож-
но меньше, турниры как мож-
но короче! Понимаю, что по-
сле этих слов меня придадут 
анафеме большинство коллег-
шахматистов, но отказаться от 
них не могу. Все эти классиче-
ские турниры, «швейцарки» – 
они просто изжили себя. Чем хо-
рош нокаут? Играешь хорошо – 
идешь дальше. Нет – едешь до-
мой. А не мучаешься почти две 
недели, портя себе нервы мыс-
лями из разряда «когда же кон-
чится этот кошмар». Нам, шахма-
тистам, пора пожалеть свою пси-
хику. Если не мы, то кто нас по-
жалеет? 

- То есть вы хотите поме-- То есть вы хотите поме-

нять суть шахмат – элитар-нять суть шахмат – элитар-
ного по сути вида спорта… ного по сути вида спорта… 

- Я радикал. Была бы моя 
воля, я бы все изменил! Пола-
гаю, уже в начале 20 века мы 
пошли по неправильному пути. 
Набоков написал свою «Защи-
ту Лужина» и создал обидный 
образ шахматиста – этакого оч-
карика не от мира сего, безза-
щитного перед миром и обсто-
ятельствами. И этот образ был 
настолько ярок, что навсегда 
зафиксировался в массовом 
сознании. Но на деле мы со-
всем другие! Хищники, охотни-
ки, мужчины, которые лазают в 
окна к любимым женщинам. 

Кто сегодня играет в шахма-
ты в нью-йоркских парках? Рэ-
перы в бейсболках, люди но-
вой волны и нового сознания. 
Разве имеют они какое-то от-
ношение к невротическому Лу-
жину? 

Пора пересмотреть свое от-
ношение и к магическому тре-
угольнику Ботвинника. Шах-
маты – это не только «искус-
ство – наука – спорт». Это еще и 
шоу-индустрия! Нашему спор-
ту нужно новое лицо – яркое и 
запоминающееся. Бекхэм - не 
самый великий футболист, Ша-
рапова - не самая лучшая тен-
нисистка. Но именно они при-
вносят в футбол и теннис су-
масшедшие деньги, за счет 
которых живут представители 
этих видов спорта. То же са-
мое должно происходить и в 
шахматах. Время Ботвинника 
ушло и сейчас нам нужен анти-
Ботвинник! 

- То есть вы предлагаете - То есть вы предлагаете 
произвести полную переза-произвести полную переза-
грузку, ребрендинг шахмат? грузку, ребрендинг шахмат? 

- Да, и не вижу в этом ни-
чего особенного. Волейболи-
сты и теннисисты меняют пра-
вила в угоду спонсорам и те-
левидению. А мы чем лучше? 
В приличных изданиях – «New-
York Times», «Times» и других – о 
шахматах пишут где-то в ниж-
нем углу последних страниц,  
рядом с погодой и кроссвор-
дами. Мне кажется, что мы до-
стойны большего! Но как на 
это рассчитывать, если даже 
сами игроки не могут порой 
оценить собственный труд. 

Я, к примеру, горжусь своей 
партией с Ван дер Вилем 1999 
года, лучшей, быть может, в мо-
ей жизни. После нее услышал 
похвалу только от двух игро-
ков, а остальным было просто 
не до нее. И для кого тогда мое 
творчество? То есть шахма-

ты - это искусство, которое не 
ценит никто, даже сами игро-
ки. Мы похожи на специали-
стов NASA: нас даже коллеги-
профессионалы не понимают. 
Мы сродни советским писате-
лям, которые всю жизнь рабо-
тали «в стол». 

Мы должны двигаться в сто-
рону упрощения, омоложения, 
динамизации, которые невоз-
можны без серьезной смены 
имиджа. Уверен, революция 
в шахматах обязательно про-
изойдет. Но хочется, чтобы это 
случилось сейчас, а не когда 
мне будет лет под 80. 

- В свое время вы органи-- В свое время вы органи-
зовали в Интернете конкурс зовали в Интернете конкурс 
красоты среди шахматисток. красоты среди шахматисток. 
Он вызвал интерес среди са-Он вызвал интерес среди са-
мих участниц? мих участниц? 

- Не могу назвать точную 
цифру, но в конкурсе приня-
ло участие огромное количе-
ство девушек. Довольно за-
бавный факт – со временем 
конкурсантки стали присы-
лать все более откровенные 
фото. Смешная ситуация воз-
никла с голосованием: пара 
участниц провели в Интерне-
те около двух недель, поддер-
живая… самих себя. Тыся-
чи людей ждали обновлений, 
да и я сам приходил в вос-
торг от собственного сайта! 
О нас писали ведущие миро-
вые СМИ. Даже по CNN сюжет 
показали! Кто-нибудь вспом-
нит, когда в последний раз 
CNN упоминал о таком виде 
спорта, как шахматы? 

- Считаете, что шахма-- Считаете, что шахма-
тистки могут быть секс-тистки могут быть секс-
символами? символами? 

- Уверен в этом. У нас огром-
ное количество красивых деву-
шек. И наша задача раскрыть 
их потенциал. 

- В целом как вы относи-- В целом как вы относи-
тесь к женским шахматам? тесь к женским шахматам? 

- Женские шахматы долж-
ны стать сексуальнее. Могу за-
свидетельствовать, что у нас 
огромное количество краси-
вых девушек. 

- Думаете, стоит ввести - Думаете, стоит ввести 
для них какую-то унифор-для них какую-то унифор-
му? му? 

- Я за мини-юбки! Думаю, и 
сами шахматистки поддержат 
эту идею. Представьте Юдит Пол-
гар в мини-юбке! Согласитесь, 
она бы ей очень пошла. У меня 
есть еще одна классная идея: ка-
лендарь с обнаженными шахма-
тистками. Думаю, он будет поль-
зоваться огромной популярно-
стью. 

- Многие полагают, что - Многие полагают, что 
компьютеры рано или позд-компьютеры рано или позд-
но убьют профессиональ-но убьют профессиональ-
ные шахматы…. ные шахматы…. 

- Надеюсь, что компьюте-
ры убьют классические шахма-
ты. И заодно проклятье нашей 
игры - круговые турниры, длин-
ный контроль. 

- В шахматах у вас оста-- В шахматах у вас оста-
лись амбиции? лись амбиции? 

- Нет, потому что я уже выи-
грал практически все, что мог. 
Но если изменятся шахматы,  
появится и новая мотивация. 
Но как скоро это произойдет?Ведущий страницы – Александр Миронов.

Е
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Ни для кого 
не секрет, что 
образование 

– один из 
важнейших 
факторов, 

влияющих на 
жизнь человека! 

Будущее детей Югры 
начинается сегодня

примите поздравлениячто-то новенькое

риобрести, со-
хранить и приумножить 
новые знания – вот к че-
му стоит стремиться», - так 
считает сплоченный педа-
гогический коллектив под-
готовительных курсов ООО 
«Старшеклассник - Сургут», 
который 14 ноября 2009 
года отметил свой десяти-
летний юбилей.

Сегодня «Старшекласс-
ник - Сургут», динамично 
развивающиеся подгото-
вительные курсы для вы-
пускников школ города и 
Сургутского района, сни-
скал уважение и призна-
ние не только среди юных 
сургутян и их родителей, но 
и в высших образователь-
ных учреждениях Москвы и 
Санкт-Петербурга.

На протяжении 10 лет 
с педагогическим коллек-
тивом «Старшеклассник» 
успешно работает коман-
да творческих и профес-
сиональных сотрудников 
Санкт-Петербургского го-
сударственного универси-
тета, Российского универ-
ситета дружбы народов, Мо-
сковского государственного 
строительного университе-
та, Санкт-Петербургского 
университета информаци-
онных технологий, механики 
и оптики, Государственного 
университета – Высшей шко-
лы экономики и других.

Необходимо заметить, 
что с момента создания 
«Старшеклассника» (1999 
год) на подготовительных 
курсах реализуется не-
сколько проектов, осущест-
вляющих предпрофильную 
подготовку старшекласс-
ников, как-то: «День от-
крытых дверей», «Покори 
Воробьевы горы», «Моя бу-
дущая профессия».

Большую помощь в осу-
ществлении данного на-
правления оказывают 
представители вышеназ-
ванных высших образова-
тельных учреждений:

Зябриков Владимир 
Васильевич – кандидат 
экономических наук Санкт-
Петербургского государ-
ственного университета, 
доцент;

Филиппова Марина Ва-
лентиновна – кандидат 
юридических наук кафе-

дры трудового права, за-
меститель декана юриди-
ческого факультета Санкт-
Петербургского государ-
ственного университета;

Кулик Сергей Владими-
рович – профессор, началь-
ник управления по органи-
зации приема обучающих-
ся Санкт-Петербургского 
государственного универ-
ситета;

Мартыненко Елена 
Викторовна – профессор, 
доктор политических наук, 
проректор по связям с об-
щественностью Российско-
го университета дружбы 
народов г. Москвы;

Густов Дмитрий Юрье-
вич – ответственный се-
кретарь приемной комис-
сии Московского государ-
ственного строительного 
университета, доцент.

Всего в перечне «Стар-
шеклассника» сотрудниче-
ство с 15-ю государствен-
ными образовательными 
учреждениями высшего 
профессионального обра-
зования.

Результат плодотворно-
го сотрудничества высшей 
и средней образователь-
ной школ налицо: 90-97%-
ное поступление слушате-
лей подготовительных кур-
сов на различные факуль-
теты окружных и столичных 
высших образовательных 
учреждений: радиофизики, 
электроники, лингвистики, 
журналистики, информа-
ционных технологий, ми-
ровой экономики, менед-
жмента, философии, раз-
работки и эксплуатации 
нефтегазовых месторожде-
ний, геологии.

Юбилейный день 14 но-
ября 2009 года, день рож-
дения «Старшеклассника», 
в очередной раз подтвер-
дил общую педагогическую 
культуру учителя средней 
школы и интеллектуаль-
ное богатство, кругозор, 
эрудицию представителей 
высших образовательных 
учреждений.

Блиц-опросы, турни-
ры, встречи с родителями, 
практикумы с целью выяв-
ления будущих профессио-
нальных интересов детей, 
лекции по экономике, фи-
зике, математике препо-
давателями учреждений 
высшего профессиональ-
ного образования – основ-
ные постоянные формы ра-
боты с выпускниками школ 
города.

Признаком эффектив-
но функционирующей си-
стемы работы является и 
общественное признание 
«Старшеклассника» в сто-
лицах, округе, городе.

Искренние поздравле-
ния в адрес дружного кол-
лектива прозвучали от де-
партамента образования 
Администрации города 

Сургута, Сургутского рай-
она, бюджетного учреж-
дения ХМАО-Югры «Цен-
тра оценки качества об-
разования», ректората 
Российского университе-
та дружбы народов, Санкт-
Петербургского государ-
ственного университета, 
Московского государствен-
ного строительного уни-
верситета, Государствен-
ного университета – Выс-
шей школы экономики, ад-
министрации филиала ОАО 
«Ханты-Мансийского бан-
ка» в городе Сургуте.

Абсолютно все поздрав-
ления содержали выраже-
ние благодарности коллек-
тиву за проявленные забо-
ту и внимание о юных си-
биряках в повышении их 
уровня подготовки не толь-
ко по школьным предме-
там, но и в организации 
профессиональной ориен-
тации на подготовительных 
курсах.

И в этот юбилейный год 
президиум общественно-
консультационного Сове-
та общероссийской Энци-
клопедии «Лучшие Люди 
России» отметил почетную 
и ответственную миссию 
учителей подготовитель-
ных курсов «Старшекласс-
ник – Сургут». По решению 
от 1 ноября 2009 г. педа-
гогам ООО «Старшекласс-
ник» вручены памятные 
медали «За вклад в разви-
тие образования» и почет-
ные грамоты ректоратов 
высших образовательных 
учреждений; учредитель 
Брянцева Светлана Васи-
льевна удостоена высшей 
общественной награды ор-
дена «Почет и Слава» в но-
минации «Образование».

Администрация подгото-
вительных курсов «Старше-
классник» выражает при-
знательность департамен-
ту образования Админи-
страции города Сургута за 
предоставленную возмож-
ность работать с лучшими 
учителями высшей квали-
фикационной категории, 
директорам общеобразо-
вательных учреждений го-
рода. 

В свою очередь, адми-
нистрация курсов благо-
дарит спонсоров в прове-
дении юбилейного вече-
ра: филиал ОАО «Ханты-
Мансийский Банк», ЗАО 
«Техноцентр», ЗАО «Пиво-
варенный завод «Сургут-
ский».

Отдавая должное заслу-
гам учителей, преподава-
телей вузов, хочется вы-
сказать надежду на даль-
нейшее плодотворное бу-
дущее «Старшеклассника» 
в подготовке будущих спе-
циалистов Югры и России. 
Процветания, счастья, бла-
гополучия и мира Вам!

В конце ноября свое 70-
летие отпраздновала 
председатель город-
ской общественной ор-
ганизации «Старожилы 
Сургута» Раиса Уланова. 
Раису Григорьевну по-
здравили родные люди, 
друзья и коллеги. 

Родилась Уланова в мно-
годетной семье далеко от 
Сургута, в Краснодарском 
крае. Она рано осталась без 
отца, познала все тяготы и 
лишения военных лет. После 
окончания средней школы 
Раиса Григорьевна уехала в 
Тюменскую область и посту-
пила в Тобольский рыбопро-
мышленный техникум. 

После окончания техни-
кума работала в Березов-
ском рыбокомбинате, где и 
повстречала свою любовь. 
В Сургут в 1965 году приеха-
ла уже семья Раисы и Алек-
сандра Улановых. Здесь она 
начала свой трудовой путь в 
должности заместителя на-
чальника консервного цеха 
Сургутского рыбокомбина-
та. Трудолюбивый и ответ-
ственный работник Раиса 
Григорьевна зарекомендо-
вала себя хорошим специ-
алистом,  поэтому успехи в 
карьере не заставили себя 
ждать. 

Уже через 16 лет рабо-

Юбилейная высота

ты Раиса Григорьевна воз-
главила рыбокомбинат и 
проработала на руководя-
щей должности 18 лет. Ра-
иса Григорьевна – заботли-
вая мать, любящая бабуш-
ка. С мужем Александром 
они воспитали двоих детей, 
нянчат троих внуков. 

В 2004 году Уланова 
возглавила городскую об-
щественную организацию 
«Старожилы Сургута», в ко-
торой насчитывается около 
4 тысяч человек. Раиса Гри-
горьевна и в это тяжелое 
время изыскивает средства 
для оказания материаль-
ной помощи неработающим 
пенсионерам, чьи предпри-
ятия ликвидированы. В этом 
году такую помощь получили 
более 450 человек. Ежегод-
но для пенсионеров органи-

зует экскурсии по городам и 
селам Югры, тем самым лю-
ди приобщаются к изучению 
истории нашего края.  К ней 
постоянно обращаются пен-
сионеры по различным во-
просам, и она старается каж-
дому оказать поддержку не 
только советом, но и делом. 

За свой добросовест-
ный труд Раиса Григорьев-
на имеет государственные 
награды, ей присвоены по-
четные звания: «Заслужен-
ный работник рыбного хо-
зяйства Российской Феде-
рации», «Заслуженный ра-
ботник рыбного хозяйства 
ХМАО».

Старожилы города от ду-
ши поздравляют Раису Гри-
горьевну с юбилеем, жела-
ют здоровья, счастья и дол-
гих лет жизни! 
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